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Сергей ПЕТРОВ, office@don.media

7 июня в студии областного  
телеканала «ДОН 24» депутаты – 
члены фракции «Единая Россия» 
в Законодательном Cобрании Рос-
товской области выступили перед 
избирателями. Отчет за пять лет 
работы транслировался в прямом 
эфире в социальных сетях.

Модератором выступил предсе-
датель донского Заксобрания, се-
кретарь Ростовского региональ-
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– В здравоохранении я вижу 
реальные перемены. В 2023 году 
полностью отремонтирована по-
ликлиника Егорлыкского района, 
появилось современное обору-
дование. Теперь диагностику и 
множество процедур можно прой-
ти именно в районе, не выезжая в 
Ростов-на-Дону. Еще хочу сказать 
о благоустройстве. К амбулатории 
построены дороги, в станице отре-
монтировали многие тротуары, ста-
ло меньше ям. Часть территории у 
больницы была свободной, и сегод-
ня там делают парк с пешеходными 
дорожками, скамейками, высажива-
ют деревья. Парк для всех жителей, 
но и нашим пациентам будет где 
погулять. Очень помогает молодым 
медикам программа «Земский док-
тор». Специалист приезжает в село, 
и ему выдаются подъемные, его 
включают в жилищную программу, 
за пять лет «земства» ты можешь 
набраться уникального практиче-
ского опыта.

– Знаю много людей, которые 
хотят открыть свое небольшое 
дело или заняться подсобным 
хозяйством. Но не у всех есть 
деньги на это. А социальный кон-
тракт такую возможность дает. 
Я – ветеран труда Ростовской 
области, мне присвоено звание 
«Лучший учитель Ростовской 
области». Как ветеран имею пра-
во на бесплатный проезд, плюс 
областной бюджет компенсиру-
ет мне 50% расходов на оплату 
ЖКУ. Вижу, что во многом бла-
годаря именно «Единой России» 
у нас развивается волонтерское 
движение. В нашем колледже 
много ребят-волонтеров, которые 
в том числе помогают беженцам 
из Донбасса. Согласна с тем, что 
самая лучшая инвестиция – это 
образование детей. В Шахтах в 
2022 году открыта прекрасная 
школа, в ней работают наши сту-
денты, они довольны оснащени-
ем школы.

– Я смотрел отчет парламентской 
фракции «Единая Россия» о работе 
в областном парламенте в прямом 
эфире. Могу подтвердить, что в 
Ростовской области для поддержки 
многодетных семей делается дей-
ствительно многое. Например, я как 
один из родителей в многодетной 
семье освобожден от уплаты транс-
портного налога. Эти деньги мы по-
тратим на покупку одежды и обуви, 
ведь дети так быстро растут. У нас 
дети разновозрастные, но знаю, что 
в случае рождения тройни семья, 
проживающая в Ростовской обла-
сти, на каждого малыша получает 
по 73 854 рубля. Это единовремен-
ная денежная выплата. Наша семья 
получает от государства 50-про-
центную компенсацию платы за 
коммунальные услуги. Не может не 
радовать и тот факт, что продлили 
программу регионального материн-
ского капитала, а его размер каждый 
год растет. В этом году уже 138 ты-
сяч рублей. Помощь ощутимая.

мир
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Турция (6) 
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Цифры в скобках обозначают 
страницы, на которых 
опубликован материал
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ного отделения партии, член ее 
Генерального совета Александр 
Ищенко.

– В сентябре этого года истека-
ет пятилетний срок полномочий 
нынешнего созыва Законода-
тельного Cобрания Ростовской 
области. Пришло время подво-
дить итоги и отчитываться перед 
вами, нашими избирателями, 
– обратился к зрителям и присут-
ствующим в студии журналистам 
Александр Ищенко.

Сегодня «Единая Россия» – это 
президентская партия большин-
ства в представительных органах 

власти всех уровней: в Государ-
ственной Думе, в Законодатель-
ном Cобрании, в местных советах 
депутатов.

– Мы всегда очень конструк-
тивно взаимодействуем с Прави-
тельством Ростовской области. И 
в абсолютном большинстве слу-
чаев находим понимание и под-
держку со стороны губернатора 
Ростовской области Василия 
Голубева, – подчеркнул Алек-
сандр Ищенко.

По его словам, задачи такого 
масштаба, такого многообразия, 
такой сложности, которые в этот 

период решали депутаты – члены 
фракции, возможно было выпол-
нить только потому, что есть 
сильная команда, которая прежде 
всего слушает своих избирателей 
и отвечает перед ними.

Отчет был разделен на три те-
матических блока, «Экономика», 
«Пространство» и «Человек», 
и выйдет в эфире телеканала 
«ДОН 24» 15 июня в 17:00. На 
официальных страничках «Еди-
ной России» во «ВКонтакте» 
vk.com/rostov_er и «Однокласс-
никах» ok.ru/errostov отчет уже 
доступен.



Собственные  
доходы региона 
выросли на 40%

Андрей ХАРЧЕНКО,
первый заместитель председателя  
Законодательного Собрания –  
председатель комитета по бюджету

– Ежегодно в конце декабря мы при-
нимаем закон об областном бюджете на 
ближайшую трехлетку. В течение года 
по мере необходимости вносим поправки 
в этот важнейший документ. Стимули-
руя рост доходной базы бюджета и опре-
деляя направления расходов, мы преж-
де всего стремимся воплотить в жизнь 
поручения наших избирателей. Все они 
отражены в Народной программе, с кото-
рой партия шла на выборы.

Позиция губернатора области и де-
путатов нашей фракции становится 
определяющей в том, сколько и на какие 
направления выделяется финансовых 
средств в Ростовской области.

Большинство наказов избирателей мы 
выполнили, прежде всего обеспечив по-
ступательный рост бюджета Ростовской 
области. Так, с 2018 года донской бюджет 
вырос в 1,6 раза и составил в прошлом 
году 288 млрд рублей.

Вопреки внешним угрозам на 40% 
выросли и собственные доходы бюд-
жета Ростовской области – во многом 
благодаря мерам господдержки донской 
экономики, предложенным депутатами 
фракции «Единая Россия».

По нашей инициативе были приняты 
решения по снижению налоговой нагруз-
ки для отдельных категорий граждан. 
Как пример, могу привести решение об 
освобождении от транспортного налога. 
Также транспортный налог был отме-
нен для владельцев электромобилей и 
транспортных средств на газомоторном 
топливе. А для собственников гибрид-
ных автомобилей сумма транспортного 
налога снижена в два раза.

Километры дорог  
и коммунальных 
сетей

Сергей КОВА ЛЕВ,
заместитель председателя  
Законодательного Собрания  
по строительству, жилищно- 
коммунальному хозяйству, энергетике, 
транспорту и связи

– Одна из задач, над решением которой 
мы работаем постоянно, – это качество 
дорог местного значения. Позитивные 
сдвиги наметились в том числе благодаря 
законодательному решению о передаче с 
областного на муниципальный уровень 
всех поступлений от уплаты транспорт-
ного налога.

Во многом благодаря позиции фрак-
ции «Единая Россия» за пять лет почти в 
два раза вырос дорожный фонд региона. 
В результате построено 264 км автомо-
бильных дорог и еще свыше 3000 км 
отремонтировано.

Масштабные преобразования идут 
у нас в сфере трамвайного сообщения. 
Проект модернизации трамвайных сетей 
в Таганроге уже приносит пользу жите-
лям и гостям нашей приазовской жемчу-
жины. Следующий этап – это модерниза-
ция трамвайной сети в Ростове-на-Дону. 
В поддержку этих проектов мы устано-
вили льготу по налогу на имущество для 
организаций, заключивших концессион-
ные соглашения о создании и использо-
вании трамвайной сети.

Ряд наших законодательных решений 
– это прямой ответ на обращения изби-
рателей. Например, было много жалоб 
об ущемлении прав граждан при эвакуа-
ции автомобилей на штрафстоянки. Мы 
ужесточили требования к организациям, 
занимающимся эвакуацией и хранением 
автомобилей.

Масштабная работа велась в одной 
из самых проблемных сфер – жилищ-
но-коммунальном хозяйстве. Прежде 
всего мы добились увеличения бюджет-
ных вливаний в эту сферу – за пять лет 
они выросли в два с половиной раза. 
Благодаря этому с 2018 года было по-
строено, реконструировано и капитально 
отремонтировано 559 км водопроводных 
и 123 км канализационных сетей.

По нашей инициативе выполнен 
большой объем работ для устранения 
недочетов в сфере капитального ремон-
та многоквартирных домов. Расширен 
перечень видов работ, финансируемых за 
счет средств капремонта, законодательно 
закреплен возврат средств собственни-
кам помещений в случае признания дома 
аварийным и подлежащим сносу.

Созданы законодательные механизмы, 
которые позволили существенно продви-
нуться в решении проблемы обманутых 
дольщиков. Например, застройщики 
теперь на льготных условиях получают 
земельные участки в обмен на предостав-
ление не менее 5% квартир обманутым 
дольщикам, а также для переселения 
граждан из ветхого аварийного жилья.

Эпоха новой  
индустриализации 

Игорь БУРАКОВ,
председатель комитета  
Законодательного Собрания  
по экономической политике

– В последние годы экономика России 
столкнулась с серьезными вызовами. 
Сначала коронавирусная инфекция и 
возникшая неопределенность для целого 
ряда отраслей. Потом – санкционная вой-
на, развязанная против России. Жизнь 
заставила нас искать новые законода-
тельные решения и практически мгно-
венно претворять их в реальность.

В период пандемии мы в пять-шесть 
раз снизили ставки налогов для малого 
и среднего бизнеса. Например, налог по 
упрощенке, который уплачивается с до-
ходов, для предпринимателей из постра-
давших отраслей был снижен с 6 до 1%.

Ответом на санкции стали разные по-
слабления для бизнеса, включая реше-
ния по ограничению проверок бизнеса, 
снижению административного давления 
на предпринимателей.

Следующее направление – создание 
условий для развития нашей промыш-
ленности.

При строительстве новых заводов и 
фабрик в Ростовской области бюджет 
субсидирует от 50 до 95% стоимости 
подведения к ним коммуникаций.

Еще одной инициативой, с которой 
выступила фракция «Единая Россия», 
стал так называемый инвестиционный 
кешбэк, когда государство возвращает 
инвестору часть вложенных в строи-
тельство заводов и фабрик средств после 
того, как они введены в эксплуатацию. 
Это касается самых разных отраслей.

Мы выступили с инициативой по за-
щите нашего национального рынка для 
отечественных промышленных инвес-
торов, которые начинают проекты по 
импортозамещению.

Благодаря этим механизмам в Ростов-
ской области, к примеру, начали выпуск 
компьютерной техники, ноутбуков, кла-
виатур.

Ветропарки, которые уже построены 
или строятся в нашем регионе, сегод-
ня на 80% состоят из отечественных 
комплектующих, значительная часть из 
которых производится на вновь постро-
енных заводах в Ростовской области.

Новый специальный налоговый режим 
– налог на профессиональный доход – 
вывел из тени 216 тысяч жителей Ростов-
ской области. И сегодня, получив доступ 
к мерам господдержки, они не просто 
имеют стабильный доход, но и отвоевы-
вают целые рыночные ниши.

Пожалуй, самый яркий показатель эф-
фективности наших инициатив – инвес-
тиции в основной капитал. С 2018 года 
их объем вырос в 1,8 раза.

Инициативы  
рождались  
не в кабинетах

Вячеслав ВАСИЛЕНКО,
зампредседателя Законодательного  
Собрания – председатель комитета  
по аграрной политике

– Прежде чем говорить о конкретных 
решениях, отмечу, что все они – ре-
зультат нашей совместной с селянами 
работы.

Откликаясь на обращения, мы устано-
вили, что субсидия по возмещению части 
затрат будет выплачиваться сельхозпро-
изводителям в виде авансового платежа.

Совместно с областным правитель-
ством расширили субсидирование 
элитного семеноводства. Введены меры 
поддержки виноградарства и виноделия. 
Принят отдельный закон в этой сфере.

Отдельный вопрос, которым мы пла-
номерно и системно занимаемся, – это 
сохранение и воспроизводство лесопо-
лос. В 2021 году областной закон рас-
пределил обязанности органов власти по 
защите лесополос. Более чем в два раза с 
2018 года вырос объем финансирования 
лесного хозяйства из бюджета региона.

Более точными стали правила в сфере 
содержания животных и птицы. Уста-
новлена административная ответствен-
ность за нарушение правил их прогона 
и выпаса. Определено и предоставление 
гражданам земельных участков для вы-
паса скота и сенокошения без проведения 
торгов.

Мы пошли навстречу пожеланиям 
наших селян и добились на федераль-
ном уровне изменений в порядке выдачи 
разрешений на проезд крупногабарит-
ной техники по автодорогам. Удалось 
убрать отсюда избыточную бюрократию, 
которая приводила к лишним затратам 
аграриев.

Во многом благодаря системной рабо-
те по поддержке отрасли производство 
продукции сельского хозяйства на Дону 
с 2018 года выросло более чем на 78%. 
Вновь и вновь, из года в год Ростовская 
область добивается рекордных урожаев.

О вопросах  
местного  
значения

Александр КОСАЧЕВ,
председатель комитета  
Законодательного Собрания  
по законодательству,  
государственному строительству,  
местному самоуправлению  
и правопорядку 

– Развитие Ростовской области может 
быть гармоничным только при условии, 
что изменения к лучшему чувствуют 
жители каждого города, каждого райо-
на, каждого поселения. Мы слышим 
предложения муниципалитетов, пози-
цию людей на местах и совместно ищем 
ресурсы для решения имеющихся задач. 
Поэтому сегодня практически половина 
всех расходов областного бюджета идет 
на помощь именно донским муниципа-
литетам.

Мы приняли ряд законов, которые 
определяют стратегию пространствен-
ного развития Ростовской области на 
десятилетия вперед. В первую очередь, 
это областной закон о развитии агло-
мераций Ростовской области. Еще один 
закон, направленный в будущее, – закон 
о статусе административного центра 
Ростовской области. Он предусматривает 
возможность более эффективной связки 
областных и муниципальных ресурсов 
для развития донской столицы.

Гордость фракции «Единая Россия» – 
принятый в 2019 году областной закон 
«Об инициативных проектах», нацелен-
ный на решение небольших, но крайне 
значимых для людей вопросов местного 
значения. За четырехлетний период дей-
ствия закона 791 инициативный проект, 
победивший в конкурсном отборе, по-
лучил поддержку из областного бюдже-
та. При поддержке губернатора объем 
средств на реализацию инициативных 
проектов из года в год растет. С момента 
принятия закона он увеличился на 60% – 
до 400 млн рублей в текущем году.

Активно в эти годы шла работа и по 
реализации проектов создания комфорт-
ной городской среды. Благоустроено 734 
общественных территории. Напомню, 
что программа «Комфортная городская 
среда» была инициирована партией 
«Единая Россия». И сегодня депутаты-
единороссы вместе с жителями контро-
лируют качество ее реализации.
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ОБЩЕСТВО цитата

Реализовать задачи можно только с опорой на мощную консолидирующую 
политическую силу, и такой «точкой сборки» страны и стала «Единая Россия». 
Во многом благодаря ее усилиям было достигнуто общественное согласие 
по стратегическим вопросам развития, что позволило реализовать глубокие 
экономические и социальные преобразования, в том числе запустить приоритетные 
национальные проекты, запустить масштабную демографическую программу.

Владимир ПУ ТИН, президент Российской Федерации
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ВСЕГО за 5 лет
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>24 тыс.

детей

ежегодно

Чтобы газ  
не был  
бременем

Владимир РЕВЕНКО,
руководитель фракции «Единая Россия» 
в Законодательном Собрании

– В 2021 году по предложению «Еди-
ной России», которое поддержал пре-
зидент страны Владимир Путин, было 
принято решение о бесплатном подведе-
нии газопровода до границ земельного 
участка.

Депутаты приняли поправки к област-
ному закону, благодаря которым удалось 
снизить бремя расходов на газификацию 
внутри домовладения для многих катего-
рий граждан. Это ветераны и инвалиды 
Великой Отечественной войны и боевых 
действий, их вдовы, блокадники, труже-

ники тыла, бывшие несовершеннолетние 
узники фашизма, инвалиды I и II групп, 
многодетные и малоимущие семьи, 
одинокие пожилые граждане и семьи с 
детьми-инвалидами.

В этом году к получателям льгот по 
газификации были отнесены мобилизо-
ванные, добровольцы и военнослужащие 
по контракту, а также члены их семей.

Предельный размер компенсации был 
уже трижды повышен. В 2020 году он 
составлял 20 тысяч рублей, в 2021 году 
– 50 тысяч рублей, а сегодня уже 100 ты-
сяч рублей.

В целом же с начала действия кампа-
нии социальной догазификации заклю-
чена 21 тысяча договоров на техническое 
присоединение и уже выполнено под-
ключение 10 тысяч домовладений.

Ровно год назад в рамках Петербург-
ского международного экономического 
форума подписаны изменения в програм-
ме газификации Ростовской области, 
согласно которым до конца 2025 года 
будут дополнительно газифицированы 
308 населенных пунктов области. Строи-
тельство газопроводов начнется с 2024 
года, сейчас идет проектирование. Нет 
сомнений в том, что задача, поставлен-
ная президентом страны по газификации 
к 2025 году 90% населенных пунктов, 
в Ростовской области будет выполнена 
точно в срок.

Защитили  
нуждающихся

Сергей МИХА ЛЕВ,
первый заместитель председателя  
Законодательного Собрания –  
председатель комитета  
по социальной политике

– В период пандемии по инициативе 
фракции «Единая Россия» был суще-
ственно реформирован механизм адрес-
ной социальной помощи – повышена 
пороговая планка нуждаемости для 
назначения социального пособия, расши-
рен перечень категорий граждан, кото-
рые могут на него рассчитывать, а также 
увеличен минимальный размер такой по-
мощи. В итоге ежегодное количество по-
лучателей адресной социальной помощи 
выросло более чем на 75%. Значительно 
вырос и средний размер такой выплаты.

Введена практика применения соци-
альной помощи на основании социально-
го контракта, чтобы помочь гражданам 
найти работу, открыть собственное дело, 
вести личное подсобное хозяйство. Был 
значительно увеличен и максимальный 
размер выплаты – сейчас он составляет 
350 тысяч рублей.

Непростым был вопрос с формой 
предоставления региональной льготы 
на проезд в общественном транспорте 
– в денежном или натуральном виде. В 
итоге принято решение, которое позво-
ляет учесть интересы всех льготников: 
206 тысяч из них получают ежемесячно 
выплату в размере 1055 рублей, а 28 ты-
сяч выбрали бесплатный проезд.

Законодательным Собранием приняты 
новые меры по защите прав инвалидов. 
Изменены критерии приема инвалидов 
на работу. Квота будет считаться вы-
полненной только в случае оформления 
трудового договора с инвалидом. Де-
тям-инвалидам предоставлено право на 
внеочередное получение медицинской 
помощи. Для инвалидов, страдающих 
тяжелыми формами хронических забо-
леваний, установлено право на дополни-
тельную жилую площадь, и на 18 кв. м 
увеличен норматив общей площади в 
отношении каждого инвалида в составе 
семьи, в том числе ребенка-инвалида. 
Также законодательно усовершенствован 
порядок организации приемных семей 
для одиноких пожилых людей и инвали-
дов, нуждающихся в уходе.

Объем средств областного бюджета, 
направляемых на социальную защиту и 
поддержку жителей Ростовской области, 
вырос почти в два раза. Как результат 
еще 122 тысячи донских семей преодо-
лели порог бедности и сегодня имеют 
доход выше прожиточного минимума.

Спорту – да!  
Вредным  
привычкам – нет!

Ирина ЖУКОВА,
председатель комитета  
Законодательного Собрания  
по молодежной политике

– На областном уровне мы приняли 
целый ряд законов, которые призваны 
предотвратить возможность распростра-
нения вредных веществ среди подрост-
ков и молодежи. Причем ограничитель-
ные меры мы вводили, не дожидаясь 
федерального регулирования в этой сфе-
ре. В областном законодательстве был 
установлен запрет на розничную прода-
жу несовершеннолетним электронных 
систем доставки никотина и жидкостей 
к ним, на их использование в отдельных 
общественных местах и на социально 
значимых объектах.

Осознавая опасность сниффинга, то 
есть вдыхания паров сжиженного газа, 
депутаты Законодательного Собрания 
ввели запрет на розничную продажу не-
совершеннолетним зажигалок и баллон-
чиков для их заправки.

Были ужесточены требования и к рас-
положенным в многоквартирных домах 
заведениям, в которых продают спирт-
ные напитки. Теперь на Дону продавать 
алкоголь в таких точках можно, только 
если есть зал обслуживания посетителей 
площадью не менее 50 кв. м. Такое огра-
ничение заставило уйти с рынка небла-
гонадежных предпринимателей, которые 
получали лицензию общепита лишь для 
возможности торговать алкоголем на 
розлив.

По нашей инициативе принят област-
ной закон, позволяющий предоставлять 
субсидии на возмещение затрат соци-
ально ориентированных НКО по оплате 
коммунальных услуг. Объем средств, 
направленных на поддержку НКО по 
данному направлению, увеличился более 
чем в 13 раз.

Мы приняли закон, согласно которо-
му финансовая поддержка НКО в сфере 
спорта оказывается путем предостав-
ления грантов в форме субсидий. Та-
ким образом покрывается часть затрат 
на подготовку и участие спортивных 
команд в соревнованиях.

Финансовая поддержка из областно-
го бюджета НКО в сфере спорта уве-
личилась в 1,4 раза. В целом же объем 
средств, выделяемых на развитие массо-
вого спорта, вырос на Дону в более чем в 
пять раз.

Лучшая инвестиция –  
это образование 
детей

Светлана МАНАНКИНА,
заместитель председателя  
Законодательного Собрания –  
председатель комитета по образованию

– Традиционно в центре нашего 
внимания – многодетные семьи. По 
предложению нашей фракции продлен 
срок действия и введена обязательная 
ежегодная индексация регионального 
материнского капитала. Но семьи растут, 
стремятся улучшить свои жилищные 
условия, поэтому в ответ на обращения 
было принято решение освободить от 
налогообложения доходы, полученные от 
продажи жилья, приобретенного за счет 
средств материнского капитала.

По инициативе фракции «Единая 
Россия» введена ежегодная индексация 
размера земельного сертификата, а также 
возможность направить средства серти-
фиката на погашение кредита или займа, 
полученного семьей на улучшение своих 
жилищных условий.

Бурное жилищное строительство усу-
губило ситуацию с переполненностью 
образовательных учреждений, особен-
но в новых городских районах. Решение 
этой проблемы – одна из задач Народной 
программы партии. Полностью она пока 
не решена, но набраны хорошие темпы: 
за пять лет уже построено 15 школ, еще 
15 строятся. Кроме того, за пятилетку 
был построен 51 детский сад.

Однако одного только строительства 
недостаточно. Необходимо постоянное 
обновление материальных фондов уч-
реждений образования. На протяжении 
длительного времени сумма, направ-
ляемая на эти нужды, к сожалению, не 
менялась. Мы подготовили и приняли 
поправки в областной закон об образо-
вании. Впредь объем средств, выделяе-
мый на приобретение средств обучения 
и воспитания, будет ежегодно расти как 
минимум на уровень инфляции.

Еще один принципиальный для депу-
татов от «Единой России» вопрос – спра-
ведливая оценка труда учителя. При под-
держке губернатора был изменен подход 
к расчету заработных плат педагогов: на 
50% увеличен оклад, введена выплата 
для молодых специалистов.

Действие льгот на оплату услуг ЖКХ, 
предоставляемых педагогам в сельской 
местности, распространено на директо-
ров и завучей сельских школ. По ини-
циативе нашей фракции изменится и 
порядок выплаты компенсации за услуги 
ЖКХ. Ее ежегодно получают 63 тысячи 
бюджетников, работающих на селе. Сей-
час для оформления компенсации требу-
ются оригиналы оплаченных квитанций, 
и предъявлять их в органах соцзащи-
ты или МФЦ должен непосредственно 
льготник. Мы внесли поправки в закон, и 
теперь органы соцзащиты должны будут 
получать данные о платежах напрямую 
от организаций, ведущих расчеты по 
оплате ЖКУ.

В завершение приведу один факт: 
объем расходов областного бюджета на 
образование с 2018 года вырос почти в 
два раза.
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– Депутатам от «Единой Рос-
сии» есть что сказать о решени-
ях, принятых в разгар пандемии, 
о помощи донской экономике на 
фоне санкций, о новых и значи-
тельных мерах поддержки семей 
с детьми, инвалидов, молодежи.
Не могу не сказать о тех, кому 
мы просто обязаны были пред-
ложить новые меры социальной 
поддержки. Имею в виду наших 
защитников, участников специ-
альной военной операции (СВО) 
– мобилизованных, доброволь-
цев и членов их семей.
На Дону уже нормативно уста-
новлены 23 меры такой под-
держки. Мы активно работаем 
с федеральной парламентской 
группой по вопросам СВО, кото-
рую возглавляет Андрей Анато-
льевич Турчак. Наш законода-
тельный опыт лег в основу при-
нятия ряда федеральных реше-
ний.
Последний пример: 1 июня Го-
сударственная Дума РФ утвер-
дила право на бесплатную юри-
дическую помощь для участни-
ков СВО и членов их семей. На 
уровне региона такой закон мы 
приняли еще в декабре прошло-
го года.
Работая над законодательством 
и реализацией Народной про-
граммы партии «Единая Рос-
сия», мы нередко сталкиваемся 
с тем, что многие вопросы, тре-
бующие решения, находятся не 
на областном, а на федеральном 
уровне полномочий.
Отстаивание позиции Ростов-
ской области, продвижение на-
шей точки зрения – это посто-
янная часть работы. Мы актив-
но взаимодействуем с донски-
ми сенаторами, думской фракци-
ей и Генеральным советом пар-
тии «Единая Россия». Нынеш-
ний созыв стал самым прорыв-
ным в истории Законодательно-
го Собрания по реализации дон-
ских инициатив на федеральном 
уровне.
Более 40 наших инициатив об-
рели статус состоявшихся ре-
шений либо в законах, приня-
тых Государственной Думой, 
либо в нормативных актах Пра-
вительства Российской Феде-
рации. Например, мы освободи-
ли от налога на прибыль сель-
ские дома культуры. Право бес-
платного проезда в пригород-
ных поездах расширили на де-
тей в возрасте до семи лет. При-
няли решение о сохранении со-
циальных доплат к пенсиям для 
подростков-инвалидов и для по-
лучающих пенсии по потере кор-
мильца в случаях их летнего тру-
доустройства по направлениям 
центров занятости. Установили 
право на бесплатное получение 
питания и спального места ро-
дителем или законным предста-
вителем при совместной госпи-
тализации с ребенком-инвали-
дом. Также родителям детей-ин-
валидов предоставлено право 
раз в год брать до 24 дополни-
тельных оплачиваемых выход-
ных дней подряд. Это лишь те 
решения, которые приняты сов-
сем недавно.

Нас слышат на всех уровнях и 
во всех ветвях власти. Ведь мы, 
«Единая Россия», – президент-
ская партия большинства. Пар-
тия, которая не боится брать на 
себя ответственность, предла-
гать и воплощать сильные идеи 
ради достойной жизни в сильной 
стране.
Все, что удалось сделать, я уве-
рен, приносит сейчас пользу лю-
дям. Благодарю жителей Ростов-
ской области за поддержку, за 
то, что вы видите в «Единой Рос-
сии» политическую силу, способ-
ную отстаивать ваши интересы.

цитата

С какими бы экономическими сложностями мы  
ни сталкивались, социальная защита и поддержка  
наш безусловный приоритет, а минимум две трети 
областного бюджета – это социальные расходы.

Александр ИЩЕНКО, председатель донского  
Заксобрания, секретарь Ростовского  
регионального отделения «Единой России»

Компенсация по оплате

расходов на газификацию

домовладений
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Защитить студента и учителя
   ОБРАЗОВАНИЕ

Ирина ВАРЛАМОВА  
i.varlamova@don.media

Вобучение специалистов 
в России вкладывается 
все больше средств, 
стоит задача повысить 

количество профессионалов  
и качество их подготовки.

Что законодатели предлагают 
изменить в системе подготовки кад-
ров? Как можно привлечь в школу 
молодых педагогов? Как измени-
лась оплата труда учителей, что де-
лается для того, чтобы уменьшить 
бюрократическую нагрузку на пе-
дагогов? По шести предметам, в том 
числе истории, установлены единые 
программы для всех школ страны. 
Как решить проблему с учебника-
ми? Об этом «Молот» поговорил с 
заместителем председателя Зако-
нодательного Собрания Ростовской 
области – председателем комитета 
по образованию, науке, культуре и 
информационной политике Свет-
ланой Мананкиной.

Поедет туда,  
где его больше всего ждут

– Госдума приняла закон, 
инициированный «Единой Рос-
сией», который меняет правила 
целевого обучения. В чем отли-
чие нового механизма?

– Сегодня абитуриент сам на-
ходит заказчика обучения, и они 
заключают договор. С этим до-
говором будущий студент идет в 
приемную комиссию и участвует 
в отдельном конкурсе на места по 
квоте приема на целевое обучение. 
Когда в мае 2024 года вступит в 
силу новый закон, все предложе-
ния о целевой подготовке будут 
размещаться на единой платформе 
«Работа в России». И информация 
о том, в какие вузы и на какие 
специальности можно поступить 
по договору о целевом обучении, 
появится в открытом доступе. 
Все абитуриенты смогут подавать 
заявки через портал госуслуг. И 
договоры на бесплатные целевые 
места получат лучшие выпускники 
школ, а вовсе не те, чьи родители 
имеют связи и могут организовать 
целевое обучение для своих чад. 
По сути, закон «Единой России» 
впервые сделает систему целевой 
подготовки конкурентной и до-
ступной для всех.

– Список заказчиков целевой 
подготовки как-то изменится?

– Да, но совсем незначительно, 
основными заказчиками по-преж-
нему будут государственные и му-
ниципальные организации, в том 
числе органы власти. И последние, 
по моему мнению, должны иметь 
более активную позицию. Кто се-
годня на Дону в основном выступа-
ет в роли заказчика целевого обу-
чения? В 90% случаев это конкрет-
ные учреждения здравоохранения 
и образования, а должны быть про-
фильные региональные министер-
ства – минздрав и минобр. Так мы 
не только сможем подготовить 
специалистов действительно дефи-
цитных в регионе специальностей, 
но будем распределять молодых 
специалистов, исходя из актуаль-
ной потребности. Допустим, пять 
лет назад в конкретной больнице 
была вакансия травматолога. Но 
сейчас, когда выпускник-целевик 
заявил свои права на рабочее место, 
ее уже нет. А если бы заказчиком 
на целевое обучение был минздрав, 
рабочее место ему точно было бы 
обеспечено. Молодого специалиста 
направили бы туда, где его больше 
всего ждут! Кроме того, сейчас 
целевик проходит практику в той 
больнице, которая выдала ему 
направление, а если заказчиком 
станет минздрав, то студенты-це-
левики смогут проходить практику 
у лучших наставников в разных 
больницах региона.

– А как обстоят дела с квота-
ми приема на целевое обучение? 
Их достаточно?

– В последние годы квоты при-
ема на обучение по программам 
подготовки медицинских и педа-
гогических кадров по договорам 
о целевом обучении значительно 
выросли. Произошло это благодаря 
личной включенности губернатора 
Василия Юрьевича Голубева.

Подъёмные для молодых

– Ни для кого не секрет, что, 
несмотря на острый дефицит 
кадров в здравоохранении и 
образовании, далеко не все вы-
пускники вузов идут работать 
по специальности. Что нужно 
сделать, чтобы это изменить?

– Действительно, сегодня и в 
здравоохранении, и в образовании 
Ростовской области очевидна проб-
лема старения кадров. Приведу 
статистику: в среднем по России из 
1000 учителей 236 моложе 35 лет. 
На Дону таких только 208. Обрат-
ная пропорция по пожилым педа-
гогам. Их доля в Ростовской обла-
сти выше, чем в других регионах. 
Проблема старения кадров анало-
гично, если не больше, ощущается 
и в донском здравоохранении.

– В чем, на ваш взгляд,  
основная причина?

– Думаю, что это действующая в 
бюджетной сфере система оплаты 
труда с невысокими окладами и 
обилием надбавок, большинство из 
которых молодому специалисту не 
положены. Надбавки за стаж, кате-
горию, ученую степень и так далее. 
Бывшие выпускники на первом ме-
сте работы могут рассчитывать, по 
сути, только на голый оклад. Что в 
итоге? Обладая большей мобильно-
стью – ведь, как правило, собствен-
ного жилья у них нет, – молодые 
специалисты снимаются с места и 
ищут лучшей жизни за пределами 
малой родины. Либо ставят крест 
на полученной специальности и 
идут работать туда, где платят 
больше. Именно поэтому фракция 
«Единая Россия» считает жизненно 
необходимыми разработку и при-
нятие нового областного закона о 
молодых специалистах в Ростов-
ской области.

– На чем именно основывает-
ся этот новый закон и на каком 
этапе его принятие?

– В новом законе предлага-
ется закрепить основы подго-
товки и социальной поддержки 
молодых специалистов. Это и 
меры материального стимули-
рования тех, кто учится по до-
говорам о целевом обучении, 
заключенным с донскими гос-
органами, и меры социальной под-
держки (ежемесячные доплаты,  

единовременные подъемные вы-
платы) молодых специалистов 
дефицитных специальностей, 
принятых на работу в донские 
организации бюджетной сферы, и 
многое другое. Сейчас у нас уже 
почти готов проект закона. Очень 
рассчитываем на поддержку пра-
вительства и лично губернатора 
Василия Голубева на этапе его 
принятия.

Увеличить оклад,  
а не нагрузку

– От учителей нередко слы-
шишь, что более-менее достой-
ную зарплату можно получать, 
работая с серьезным превыше-
нием нагрузки. В итоге рабочий 
день педагога – 12 часов, далеко 
не каждый на это пойдет...

– Да, к сожалению, показатели 
майских указов нередко достига-
ются именно за счет увеличения 
нагрузки. Мы видим это на при-
мере педагогов, нагрузка которых 
ежегодно растет: пять лет назад 
в среднем по области она состав-
ляла 1,4 ставки, сегодня уже 1,6. 

 Областное министерство обра-
зования проблему видит. И при 
личной поддержке губернатора 
стремится эту ситуацию изме-
нить. Значимый шаг был сделан в 
прошлом году. Оклады педагогов 
выросли на 50%, введена 10-про-
центная надбавка для молодых 
специалистов. В абсолютном вы-
ражении прибавка составила в 
среднем 6000 рублей.

– Но эффект от новшества по-
чувствовали только работники 
образовательных организаций, 
подведомственных минобразова-
ния. А как же другие педагоги?

– Действительно, в донских 
колледжах и техникумах размер 
оклада зависит от подведомствен-
ности. И в прошлом году в кол-
леджах минобразования оклад, к 
примеру, учителя русского языка 
был выше 14 тысяч рублей, а в 
колледжах минкультуры – менее 
9000. Депутаты убеждены, что 
за труд равной ценности должна 
быть равная оплата, поэтому еще 
в прошлом году мы обратились к 
губернатору. Василий Юрьевич нас 

поддержал, и с 1 января 2023 года 
были повышены оклады препода-
вателей 18 областных техникумов 
и колледжей. Для молодых учи-
телей появлялась новая надбавка 
– 10% к окладу. За основу взяли 
опыт министерства образования, 
где оклады учителей были зна-
чительно выше, и создали новую 
систему – универсальную для всех, 
но индивидуальную для каждого.

– Для сельских педагогов 
предусмотрена льгота в виде 
компенсации за оплату жи-
лищно-коммунальных услуг. 
Вы выступили с инициативой 
упрощения процедуры ее полу-
чения. Как это будет работать?

– Льготой на оплату ЖКУ в ре-
гионе пользуются более 63 тысяч 
человек – это сельские учителя, 
воспитатели, медики, работники 
культуры и соцработники. При 
этом мера поддержки пока несо-
вершенна. Для получения компен-
сации требуются оригиналы опла-
ченных квитанций, причем предъ-
являть их в органе соцзащиты или 
МФЦ должен непосредственно 
льготник. Если оригиналов пла-
тежных документов нет, то нет и 
полагающейся по закону компен-
сации. Согласитесь, так быть не 
должно. Я предложила сделать эту 
процедуру более удобной для полу-
чателей льгот. Органы соцзащиты 
должны получать данные о пла-
тежах напрямую от организаций, 
ведущих расчеты по оплате ЖКУ. 
Причем в электронном виде. И са-
мостоятельно, без личного участия 
льготника и лишней бумажной 
волокиты, рассчитывать размер 
компенсации. Губернатор Василий 
Голубев инициативу поддержал. 
Мы подготовили необходимый 
законопроект и на прошедшем 
8 июня заседании областного пар-
ламента депутаты единогласно его 
поддержали. Закон вступит в силу 
уже с 1 сентября.

Индексация на обновление

– Сегодня для развития раз-
личных компетенций школь-
ников необходима инфраструк-
тура. К тому же существенно 
подорожали учебники, спортин-
вентарь, различное оборудова-
ние. Как сегодня обстоят дела с 
финансированием школ?

– Объем финансирования, пред-
усмотренного на эти цели, на про-
тяжении многих лет практически 
не менялся. Была инфляция, обнов-
лялись образовательные стандар-
ты, а сумма, выделяемая на одного 
ребенка, оставалась неизменной. 
Так, с 2014 года объем средств, 
выделяемых детсадам и школам 
на приобретение и содержание 
средств обучения и воспитания, 
вырос только на 20%. Однако ин-
фляция за этот же период превы-
сила 80%. А некоторые позиции, 
к примеру учебники, подорожали 
в 2,7 раза – в среднем с 238 до 654 
рублей (данные Росстата).

Чтобы проблему решить систем-
но, я подготовила поправку в об-
ластной закон об образовании. Она 
предусматривает обязательную 
ежегодную индексацию тех денег, 

Фракция «Единая Россия» предлагает использовать  
уже работающий механизм целевой подготовки и дать  
преимущество лучшим выпускникам школ, а не тем,  
у кого родители имеют связи и могут организовать  
целевое обучение независимо от успехов в учебе.
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которые направляются на покупку 
средств обучения и воспитания. 
На прошедшей сессии областно-
го парламента коллеги-депутаты 
поддержали этот законопроект 
единогласно.

Впредь средства, которые на-
правляются на приобретение учеб-
ников, игрушек, оборудования и 
многого другого, будут ежегодно 
расти как минимум на уровень ин-
фляции. Областной закон вступит 
в силу с 1 января 2024 года.

– В прошлом году на феде-
ральном уровне принят закон, 
который условно называют «зо-
лотой стандарт образования». 
По шести предметам, в том 
числе по истории, установлены 
единые программы для всех 
школ страны. Кроме истории 
такие программы утверждены 
по обществознанию, географии, 
литературе, русскому языку и 
основам безопасности жизнеде-
ятельности. Как обстоят дела 
с обеспечением школ новыми 
учебниками?

– К новому учебного году нам 
действительно предстоит закупить 
для донских школ огромное коли-
чество новых учебников – более 
1,679 млн экземпляров. И это не 
только учебники по названным 
вами предметам. В этом году 
предстоит закупить полностью 
учебники для первых, пятых и де-
сятых классов, а также по два-три 
учебника разных дисциплин для 
остальных параллелей.

Сумма, которая на это необхо-
дима, составляет 1,5 млрд руб-
лей, а пока на обеспечение все-
го образовательного процесса у 
нас в бюджете заложено только 
1,3 млрд рублей. Поэтому от фрак-
ции «Единая Россия» обратились к 
губернатору Василию Юрьевичу 
Голубеву с просьбой об увеличе-
нии средств, выделяемых школам, 
чтобы к 1 сентября все донские 
школьники получили необходи-
мые новые учебники.

В целом стоит задача до 2027 
года заменить все учебники для 
всех классов. На это потребуется 
более 6 млрд рублей.

– Госдума одобрила еще одну 
инициативу донских депутатов. 
Принят закон об увеличении со-
циальных налоговых вычетов, 
позволяющих вернуть часть 
денег, потраченных на обучение 
детей и лечение. О каких сум-
мах идет речь?

– Налоговый вычет по расходам 
на обучение детей вырастет с ны-
нешних 50 тысяч до 110 тысяч руб-
лей в год. По расходам на лечение 
и покупку лекарств – со 120 тысяч 
до 150 тысяч рублей. Это очень вос-
требованное решение федеральной 
власти, ведь предельная сумма рас-
ходов – 50 тысяч рублей, от которой 
можно вернуть 13%, не менялась с 
2006 года, в то время как стоимость 
образовательных услуг выросла в 
несколько раз.

– На базе федеральных вузов 
(ДГТУ, ЮФУ и других) есть 
общеобразовательные органи-
зации – лицеи, школы, детские 
сады. Плата за обучение в них 
ложится на плечи родителей. 
Возможно ли получить какую-
либо компенсацию, чтобы, с 
одной стороны, больше детей 
смогли бы обучаться в таких 
подразделениях, а с другой – 
вузы были бы заинтересованы 
в их открытии?

– Это очень болезненный для 
нас вопрос. Сегодня областной 
бюджет финансирует работу муни-
ципальных школ и детских садов, 
компенсирует затраты частным 
образовательным организациям. 
А вот выделять аналогичные сред-
ства структурным подразделениям 
вузов, которые реализуют обще-
образовательные программы, мы 
права не имеем. Таков федераль-
ный закон об образовании. Будем 
добиваться внесения изменений 
в него. Пока процесс идет непро-
сто, но руки мы не опускаем. Мы 
считаем, что важно поддержать 
стремление вузов открывать на 
своей базе детские сады и особен-
но школы. Ведь при этом и сни-
зится нагрузка на муниципальные 
образовательные организации, и 
произойдет столь важное взаи-
модействие систем школьного и 
высшего образования.
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За новым караваемХотите долго жить –  
делайте людям добро!

Танцевальная феерия, флешмобы и лазерное шоу

   АПК

Елена БОНДАРЕНКО, e.bondarenko@don.media

Уборочная страда в донских полях  
стартует 1 июля, а уже в середине  
месяца станет понятно, каким может 
быть каравай-2023.

Как известно, в прошлом году аграрии 
Ростовской области собрали рекордный 
урожай, установив высокую планку. Се-
ляне и сейчас настроены на хорошую 
работу. Об этом журналистам рассказал 
губернатор Василий Голубев на выставке 
«День донского поля».

Ее в седьмой раз провели в Зерноград-
ском районе. В этом году она стала самой 
масштабной: на площади 23 га свои разра-
ботки презентовали более 200 компаний и 
производителей сельхозтехники. Аграрии 
увидели в деле тракторы, бороны и сеял-
ки. Внимание было приковано и к 85 се-
лекционным образцам основных культур, 
выращиваемых на Дону. Их презентовали 
ученые. Отдельно собрались сельские 
женщины, чтобы обсудить свои актуаль-
ные вопросы, отметила депутат Госдумы 
Лариса Тутова.

– В Ростовской области формируется 
база для продовольственной безопасности 
страны. Это заслуга не только климати-
ческих условий, сказывается внедрение 
агротехнологий. Кроме того, современная 
техника позволяет минимизировать сроки 
уборки и уменьшить потери урожая, – рас-
сказал «Молоту» заместитель министра 
сельского хозяйства РФ Андрей Разин.

По его словам, на важные для всей 
страны результаты уборочной страды в 
регионах влияет неравнодушие властей 
на местах.

– Знаете, когда первое лицо региона вни-
мательно следит за тем, что происходит в 

  СУДЬБЫ

Сергей БЕЛИКОВ, office@don.media 
Фото из личного архива героини публикации

Так говорит жительница поселка 
Каменоломни Октябрьского райо-
на, учитель с более чем 50-летним 
стажем, бывший кандидат в масте-
ра спорта по волейболу и член во-
лейбольной сборной России Лилия 
Дубовая. Ее словам можно верить, 
потому что в этом году Лилии Геор-
гиевне исполнилось 86 лет.

Собирали рис по колено  
в воде

Лиля родилась в Славянске-на-Ку-
бани Краснодарского края. Ее отец 
был кадровым военным, за неделю до 
начала Великой Отечественной семья 
переехала в Каменск-Шахтинский. 
Из этого города офицер отправился 
на передовую и погиб под Киевом 
пару месяцев спустя. А семьи воен-
нослужащих, в том числе семейство 
Лилии, были эвакуированы в Казах-
стан, в город Талды-Курган.

– Мы дружили с казахами и чечен-
цами, – рассказывает Лилия Дубовая 
о жизни в эвакуации. – Это было на-
стоящее родство наций. Чеченских 
детей Сталин депортировал вместе 
с родителями. Учиться было пробле-
мой. Портфелей не достать, учебники 
носили в руках, писали на газетной 
бумаге. Дети работали для фронта. 
Таким, как я, приходилось трудиться 
на рисовых полях, собирали рис по 
колено в воде…

Только в конце 1945 года семья 
вернулась в Каменск-Шахтинский. 
Здесь Лилия Георгиевна окончила 
семь классов и серьезно подружилась 
со спортом.

  ДАТА

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

Оркестровая музыка, лазерное  
и пиротехническое шоу, погруже-
ние в завораживающий мир вещей,  
сделанных лучшими донскими  
мастерами народных ремесел, 
театрализованные представления, 
вручение паспортов талантливым 
14-летним подросткам…

И это далеко не полный перечень 
событий, приуроченных в Ростове 
и в донском регионе ко Дню России 
– одному из главных российских 
праздников, 12 июня широко отме-
чавшемуся по всей стране.

В эпицентре творчества
Часть мероприятий провели в 

преддверии этой даты. Напри-
мер, донские школьники, как и их 
сверстники из других регионов, с 
8 по 12 июня смогли поучаствовать 
во всероссийской акции «Танце-
вальный флешмоб ко Дню России». 
Условием было записать на видео 
свой танец на песню Сергея Пара-
ди «Моя Россия, моя страна», под-
готовить об этом пост и опублико-
вать его на своей странице либо 
страничке родителя, педагога, 
учреждения в соцсети «ВКонтак-

агропромышленном комплексе, результат 
есть всегда. И совсем другая картина, 
когда внимание ослаблено. В Ростовской 
области оно всегда особенное, это под-
тверждают статистические результаты, 
– отметил Андрей Разин.

В этом году только озимые предстоит 
убрать с площади около 3 млн га. Всего 
же страда пройдет на 4,7 млн га.

– По данным ученых, развитие озимых 
идет успешно: получено максимальное 
количество продуктивных стеблей. Каж-
дый стебель дал прекрасный колос. Уже 
прошла фаза цветения, начинается налив, 
– уточнил глава регионального минсель-
хозпрода Константин Рачаловский, 
добавив, что из-за непогоды полегло не 
более 1% посевов.

Министр признает, что аграриям важно 
сеять зерновые культуры, осознавая, что 
их сбыт обеспечен.

– Сейчас в регионе наблюдается двой-
ной прирост поставок продукции на экс-
порт, в том числе зерновых. Основные 
страны, куда везем наше зерно, – Египет, 
Турция, Пакистан. Мы ждем, что заку-
почная цена на зерно вырастет, – заявил 
Константин Рачаловский.

Мотивирует селян и высокая оценка 
их труда. За прошлогодние рекордные 
результаты 30 работников АПК уже по-
лучили заслуженные госнаграды. Всего 
же медалями отметят почти 100 аграриев. 
Сейчас идет подготовка документов.

– Глава государства всегда поддержива-
ет ходатайства о награждении госнаграда-
ми тружеников АПК Дона. Президент и в 
этом году оперативно отреа гировал на мое 
предложение поощрить руководителей 
хозяйств, механизаторов и других специа-
листов. Мы имеем возможность собрать 
хороший урожай. А если будет рекорд, 
в очередной раз скажем спасибо нашим 
селянам, – подчеркнул Василий Голубев.

И спортсмен-универсал,  
и педагог

Обычно спортсмен специализиру-
ется в каком-то одном виде и занима-
ется им постоянно, совершенствует 
свое мастерство. А Дубовая оказа-
лась универсалом. Занималась лег-
кой атлетикой – бегала, метала диск, 
но покорились Лилии Георгиевне и 
волейбол, баскетбол и настольный 
теннис. Она участвовала в Спарта-
киаде народов СССР в качестве трое-
борца, прыгала в высоту с шестом. 
Получила звание кандидата в масте-
ра спорта по волейболу. В 1964 году 
Лилия Георгиевна входила в состав 
волейбольной сборной России.

Профессию наша героиня выбрала 
под влиянием бабушки. Та была учи-
телем, и Лилия Георгиевна окончила 
Каменское педагогическое училище, 
а позже – историко-филологический 
факультет Шахтинского педагоги-
ческого института. И всю жизнь 
проработала по специальности, была 
преподавателем русского языка и 
литературы, а также физкультуры.

В жизни много  
всего интересного

Одной профессии посвятить жизнь 
у Лилии Георгиевны получилось, но 
на одном месте ей не сиделось. Ду-
бовая преподавала в Каменске-Шах-
тинском, в Свердловской области, в 
Усть-Лабинске Краснодарского края. 
В Шахтинской школе-интернате 
для детей-сирот Лилия Георгиевна 
задержалась надолго, вела уроки 25 
лет подряд. А всего у нашей героини 
более 50 лет педагогического стажа. 
Есть награды – медаль «За доблест-
ный труд. В ознаменование 100-летия 
со дня рождения В.И. Ленина», много-
численные грамоты и благодарности.

те», добавив хештег #Россиякдш.  
Имена победителей станут извест-
ны 3 июля, им вручат именные 
сертификаты и подарки от проекта 
«Культура для школьников».

В целом же специальную про-
грамму подготовили абсолютно 
во всех донских муниципалитетах. 
В эпицентре праздника оказался, 
разумеется, Ростов. С полудня 
жителей и гостей донской столи-
цы ждали на Фонтанной площади, 
где собрались десятки мастеров 
прикладного искусства из разных 
уголков области, а также из Луган-
ска. Туда как магнитом тянуло тех, 
кому небезразличны самобытная 
авторская керамика, текстиль-
ные, вязаные и другие игрушки, 
резьба и роспись по дереву, сла-
дости ручной работы и др. Орга-
низовали гастрономический фес-
тиваль «Кухни народов России», 
этнокультурную интерактивную 
площадку «Россия многонацио-
нальная», акцию региональной 
избирательной комиссии. Мело-
манов пригласили на концерт «Я 
– Россия» военного оркестра штаба 
Южного округа войск Националь-
ной гвардии РФ. А частью вечер-
ней программы стал гала-концерт 
«Вместе мы – Россия», флешмоб 
с разворачиванием российского 
флага, яркие лазерное и пиротех-
ническое шоу.

Вот только учительство и спорт 
– еще не вся жизнь Лилии Геор-
гиевны. У нее оказалось немало 
других интересов. Много лет она 
занимается художественной са-
модеятельностью. Поет, танцует, 
участвует в фестивалях и конкур-
сах. Неоднократно становилась 
лауреатом, даже медали имеются. 
Лилия Георгиевна – участник во-
кально-художественной группы ве-
теранов «Ретро». Недавно со сцены 
пела с подругами песни о Великой 
Отечественной войне.

Вторая ипостась Лилии Георги-
евны – это общественная работа. 
В молодые и зрелые годы ее актив-
ность просто зашкаливала. Даже 
сейчас она – ответственный секре-
тарь совета ветеранов Октябрьского 
района, член районного женского 
совета и член сообщества «Актив-
ное долголетие граждан серебряно-
го возраста». И это в 86 лет!

Преподавательская династия
При такой суматошной жизни о 

личном бывает подумать некогда. И 
все-таки Лилия Георгиевна успела 
и это. Ее семья – дочь Светлана и 
внучка Анастасия. Обе, кстати, пе-
дагоги, старшая – логопед, младшая 
– психолог. Так что с легкой руки 
Лилии Георгиевны появилась целая 
педагогическая династия Дубовых 
– бабушка, внучка, правнучка и 
праправнучка. Четыре поколения с 
солидным учительским стажем.

Несколько неловко спрашивать 
Лилию Георгиевну о секретах долго-
летия и физической активности даже 
в преклонном возрасте. Кажется, что 
ответ очевиден: спорт и постоянное 
движение. Ан нет!

– Сколько себя помню, старалась 
делать людям добро, – говорит Лилия 
Георгиевна. – Вот и весь мой секрет: 
делайте людям добро и будете долго 
жить!

– Моя мама – очень сильный чело-
век с непростой судьбой, – рассказы-
вает дочь Светлана. – Она рано поте-
ряла отца, ей пришлось жить в годы 
военного лихолетья и послевоенного 
восстановления хозяйства. Но не-
смотря на все трудности и лишения, 
она выучилась, стала педагогом, дол-
го работала с тяжелыми детьми. При 
этом не растеряла доброты, остается 
отзывчивым, позитивным человеком. 
Продолжает активно заниматься об-
щественной деятельностью. Я гор-
жусь, что она – моя мама!

А Лидия Георгиевна, в свою оче-
редь, гордится дочкой и внучкой. Вот 
так они и живут, в гармонии.

Попали в орбиту праздника и 
парки, набережная, Пушкинский 
бульвар, патриотический центр 
«Победа», исторический парк «Рос-
сия – моя история».

Шахматные баталии
В селе Покровском 10 июня пре-

творили в жизнь проект «Покров-
ский бульвар»: представили празд-
ничную программу, наградили во-
лонтеров и поисковиков, вручили 
паспорта ребятам, достигшим 14 
лет. А в станице Тацинской на базе 
спорткомплекса «Гвардейский» 11 
июня, в преддверии Дня России, 
организовали районный турнир по 
шахматам. Поучаствовать смогли и 
взрослые, и дети.

В Азове прошли концерты, 
флешмобы, выступили спортсме-
ны и участники военно-патриоти-
ческих клубов. В нескольких насе-
ленных пунктах хором исполнили 
гимн России, в муниципалитетах 
состоялись концерты, выставки 
рисунков, театрализованные пред-
ставления, молодежные флешмо-
бы, жителям раздавали ленточки 
с российским триколором. А в 
Усть-Донецком районе провели 
фестиваль национальных культур 
«Сердце Дона», показав гостям 
казачью культуру и традиции – 
танцы, песни, нюансы оформления 
куреней.

   Профессию Лилия Дубовая выбрала  
под влиянием бабушки

   С легкой руки Лилии Георгиевны появилась целая педагоги-
ческая династия Дубовых: дочь Светлана – логопед, внучка 
Анастасия – психолог

   Лилия Георгиевна – участник вокально-художественной группы  
ветеранов «Ретро». Недавно со сцены она пела с подругами песни  
о Великой Отечественной войне

   Аграриям презентовали усовершенствованную технику. Плюсы не только в высокой мощно-
сти, но и в том, что в кабине стало гораздо комфортнее

   «День донского поля» провели в седьмой раз

   В Ростове мероприятия, приуроченные ко Дню России, провели на Фонтанной площади,  
в городских парках, мультимедийном историческом парке «Россия – моя история»  
и на других локациях
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Славная история нашего государства, его много-
вековые традиции, созидательный труд прочно 

связывают поколения граждан нашей страны.
Василий Голубев, губернатор  

Ростовской области



Легенды и мифы вихорь-атамана
   ГОД ПЛАТОВА

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

2023-й объявлен на Дону Годом 
Платова. И жизнь легендарного 
атамана, и он сам способствова-
ли окружению его фигуры рядом 
слухов, мифов и легенд. В том, 
что же из них правда, а что не 
очень, автор этих строк разбира-
лась с заведующим лабораторией 
казачества ЮНЦ РАН, профессо-
ром Андреем Венковым.

Начало пути
 – Многие мои вопросы будут 
начинаться так: «А правда 
ли, что...» Ну вот, к примеру, 
первый: а правда ли, что Пла-
тов менял в документах дату 
своего рождения, чем изрядно 
усложнил жизнь историкам в 
будущем? И если да, зачем он 
это делал? 
– Да, менял. Когда началась 

очередная война с турками, ко-
мандующий князь Долгоруков 
потребовал себе ординарцев. И 
никто не захотел ехать, посколь-
ку дядя Долгорукова «выбил» на 
Дону народу гораздо больше, чем 
оставил живых. 

 – А Платов не побрезговал... 
– Мы до сих пор не знаем, кем был 

его дед, известно только его имя – 
Федор. Отец же был из казачьих 
детей станицы Прибылянской, и 
сам Платов памятью о делах Дол-
горукова не заморачивался. Он от-
правился к князю ординарцем и за 
год службы хорошо себя показал, за 
что Долгоруков вывел его, 17-летне-
го, в есаулы, а через год он получил 
чин войскового старшины (в армии 
приравнивается к майору), то есть 
право командовать полком.

 – Как 17-летний Аркадий Гай-
дар! Второй случай в истории. 
– Платова перебрасывают на 

Кубань, где он совершает свой зна-
менитый подвиг, отбиваясь от орды 
крымских татар, – сражение на реке 
Калалах (Калалы). После этого в 
Петербурге в газете выходит ста-
тья о подвиге молодого полковника 
Платова, ее автор – командующий 
армией Долгоруков. Замечу сра-
зу, что в Государственном архиве 
Ростовской области нет ни одного 
послужного списка Платова.

Где служил –  
Потёмкину ведомо

 – А они вообще в природе име-
ются? 
– Да, а у нас нет, так как каждый 

раз, когда у него запрашивали 
данные о его службе, он отвечал: 
«Отослано лично Потемкину». А 
Потемкин совершает следующее: 
удалив атамана Ефремова, мечтав-
шего об автономии, он женит его 
детей на детях его врагов. Платов 
возвращается со службы и женится 
на дочке Ефремова, получив хоро-
шее приданое, и опять уходит слу-
жить. Они прожили вместе недолго 
– всего пять лет, но, судя по всему, 
она-то его грамоте и обучила. 
После ее смерти Платов женится 
на дочери войскового судьи Мар-

тынова, самого значимого человека 
в войске. Поставленный же атама-
ном Иловайский признавался, что 
его семья с семьей назначенного 
вторым судьей в войске Мартыно-
вым враждует 11 колен.

 – Такая кадровая политика 
заставляла всех назначенцев 
быть в тонусе! 
– А сам Мартынов, судя по 

взяткам, которые ему давали, был 
первым человеком в войске. И вот 
Платов женился на его дочери, 
которая была вдовой полковника 
Кирсанова и потом родила Матвею 
Ивановичу еще шестерых детей. 
Сбежавший от французской рево-
люции генерал Ланжерон называл 
Платова одним из самых ярких 
представителей казачества.

 – За военные подвиги, наверно? 
– Не только. Потемкин поручил 

ему сформировать казачье войско 
вместо запорожского – Новодон-
ское, и Платов воевал против ту-
рок, возглавляя его. После войны 
остатки этого войска отослали 
на Кубань. Когда Суворов взял 
Измаил, где отличился Платов, 
Потемкин взял его с собой в Пе-
тербург, познакомив с Екатериной 
Второй. Та представила его своей 
невестке – жене будущего Павла 
Первого. С ней Платов состоял в 
теплой дружеской переписке до 
1815 года, то есть и здесь атаману 
случилась поддержка.

На службе у Отечества
 – Но Потемкин скоро умер, 
а в России смена фаворита – 
смена политики. 
– Платов успел подружиться с 

младшим братом нового фаворита 
– Зубова, и тот взял его походным 
атаманом в персидский поход. И 
они фактически отвоевали для Рос-
сии территорию нынешних Азер-
байджана и Армении. А осенью 
1796 года императрица умирает. 
И у Павла Первого, пришедшего к 
власти, в немилости прежде всего 
оказываются прежние фавориты. За 
годы его правления 28 донских 
казаков стали генералами – 
но не Платов. Импера-
тор извлек Платова 
из-под ареста и 
послал казаков в 
печально извест-
ный индийский 
поход, который 
был остановлен 
в Оренбурге со 
смертью Павла.

 – Ну, а Александр Первый, при-
дя к власти, сказал: «При мне 
будет все, как при бабушке!» 
– И Матвей Иванович стал сразу 

генерал-лейтенантом, и его поста-
вили войсковым атаманом.

 – А теперь по поводу войны 
1812 года. Что насчет участия 
донских казаков в Бородин-
ском сражении? 
– Донские казаки были свое-

образным спецназом, посылать 
который на передовую в генераль-
ном сражении смысла не было. 
Поэтому Платова Кутузов послал 
в набег по тылам французов. Он 
пугал, отвлекал на себя внимание, 
и Наполеон завернул и пустил на 
казаков гвардейскую кавалерию, 
от которой те благополучно ушли.

 – А потом была сдача Москвы... 
– И Кутузов, который не мог 

объяснить народу, что это было 
приказание государя, косвенно 
обвинил Платова. Тот «впал в со-
крушение», а командиры донских 
полков сказали, что все заболели 
и служить не будут. Кутузову при-
шлось извиняться. И тут с Дона 
подходит ополчение – 12 тысяч 
готовых воинов. Тех, кто моложе 18 
лет, Платов приказывает никуда не 
пускать: войску нужен был резерв.

Чувство войны
 – Какова же была тактика 
казаков, которые воевали в 
авангарде? 
– Платов хорошо чувствовал 

войну. Он шел «на хвосте» у фран-
цузов и брал в плен отставших. Как 
говорил Наполеон, «казаки разво-
ровали мою армию». Более того, 
Платов понимал, в каком месте 
на реке Березине Наполеон будет 
переправляться, о чем и сообщал 
начальству. Но его никто не по-
слушал, и часть остатков Великой 
армии смогла-таки уйти.

 – А правда ли, что Платов 
обещал выдать замуж свою 
дочь за того, кто пленит Напо-
леона? 
– Возможно, хотя Наполеона в 
плен так никто не взял, а дочь 

Мария вышла позже замуж 
не по обещанию отца, а по 

любви.

 – А правда, что донские каза-
ки, ворвавшись в Москву, ру-
били саблями горящие фити-
ли и не дали взорвать Кремль? 
– То, что французы при отсту-

плении из Москвы хотели взор-
вать Кремль, а казаки не дали 
этого сделать, – правда, а насчет 
фитилей... После взятия Москвы 
войско готово было носить его на 
руках: французы ограбили Москву, 
а казаки отобрали награбленное 
у французов. И когда они вышли 
к Неману, в полках было по 150 
сабель, а по выходу к Рейну – уже 
по 350, так как вернулись те, кто 
с обозами награбленного ездили 
домой и догнали армию.

 – Так вот где золото Наполео-
на нужно было искать! 
– После окончания войны в Рос-

сии к Платову пришла невиданная 
слава, но в половине сражений в 
Европе он не участвовал: в конце 
1812 года умерла его вторая жена, 
и атаман впал в депрессию. И толь-
ко в августе 1813 года он пришел в 
себя, ему дали гвардейскую часть, 
с которой он разбил французскую 
гвардейскую кавалерию. По Евро-
пе первыми шли опять же казаки, 
ставшие брендом России. Платов 
вместе с императором съездил в 
Англию, где атаман получил сте-
пень почетного доктора права в 
Оксфордском университете, а бри-
танское правительство дало новей-
шему кораблю имя «Граф Платов».

Нужны воины
 – А чем занимался атаман, 
вернувшись на Дон? 
– Жить ему оставалось немного, 

но бороться с «верхушкой» войска 
силы еще были. А там все было 
пронизано коррупцией. Пример: 
чтобы не служить, четыре казака 
станицы Белокалитвинской дали 10 
рублей, чтобы их записали мертвы-
ми. Списки войска были двойными: 
для себя и для Петербурга. И только 
когда Николай Первый ставит ата-
маном Хомутова, который по про-
исхождению не казак, коррупция 
более-менее пресекается. Платов 
именно поэтому перенес столицу 
из Старочеркасска в Новочеркасск, 
оставив коррумпированную каза-
чью верхушку в старой столице 
– так же, как Петр Первый с верны-
ми ему людьми поселился в Санкт-
Петербурге, оставив Москву.

 – А как же пословица: «Поста-
вил Платов Новочеркасск на 
горе казакам на горе»? 
– Ее сочинили те, кто остался в 

Старочеркасске, – те, что хотели не 
воевать, а торговать. Им, конечно, 
на горе, потому что предлагали же 
атаману остановить свой выбор 
на Аксае – мол, на берегу Дона. 
Нет, сказал Платов, вы будете не 
торговать, а служить. Государству 
действительно нужны были вои-
ны, поэтому в случае конфликта 
офицерской верхушки и станиц 
государство всегда брало сторону 
станиц.

Сегодня поклониться атаману 
может каждый: после перезахо-
ронения его останки покоятся в 
Новочеркасском Вознесенском 
войсковом соборе.

За всё нужно платить
   ПРЕМЬЕРА

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

Неожиданное название появи-
лось в афише Новошахтинского 
драматического театра. Впрочем,  
оно неожиданно для донской 
сцены вообще: за последние не-
сколько десятков лет имя такого 
автора, как Оноре де Бальзак,  
в репертуарах донских театров  
не значилось.

Поставила спектакль по роману 
«Шагреневая кожа» актриса театра, 
студентка Театрального института 
имени Б.В. Щукина Оксана Второ-
ва. Она же – автор инсценировки 
романа, с диалогами работал 
Александр Скулков, тоже ак-
тер этого театра.

Постановочная часть 
спектакля практически 
безупречна: отлично ра-
ботает карточный стол, 
покрытый зеленым сук-
ном. Поставленный на ко-
лесики, он двигается по сцене, 
попадая в нужное время в 

нужное место, словно утверждая: 
«Вся наша жизнь – игра!».

Как на кресте лежит на нем про-
игравшийся молодой человек по 
имени Рафаэль де Валентен (Дмит-
рий Нестеров), решившийся на 
самоубийство. Нет в нем такого 

стержня, как у Растиньяка (Алек-
сандр Кожушко), если вспомнить 
романы Бальзака, так же, как Рафа-
эль, приехавшего в Париж и быстро 
сориентировавшегося в салонах 
этого города, что к чему. Поэтому и 
сломается Рафаэль, соблазнившись 
предложением Антиквара (Алек-
сандр Скулков), при этом держась 
далее за свой философский труд, 
как за спасительный круг. Но и он 
рассыпается, и поднимать эти стра-
ницы нет смысла, так как уже ничего 
не поможет повернуть жизнь вспять: 
выбор сделан.

Крайне хороша тройка «слуг зла» 
– Анастасия Савиных, Антон Тка-

ченко и Александр Трикоз. Их 
внешний вид говорит сам за 

себя, одни галстуки-ба-
бочки на голых шеях 

(художник-постанов-

щик и художник по костюмам Ири-
на Михайлова) уже сразу говорят о 
принадлежности их обладателей к 
определенной социальной группе.

Неожиданно выступает в спектак-
ле Марина Кожушко, которую зрите-
ли хорошо помнят как бойкую Хану-
му. Здесь она томная светская львица 
графиня Феодора, ломающаяся под 
магией шагреневой кожи, и так же, 
как Рафаэль в начале, в финале жалко 
распростерта на карточном столе.

Режиссер делает влюбленную в де 
Валентена Полину (Ольга Мошиян), 
простую девушку, неожиданно став-
шую богатой невестой, фактически 
наследницей Феодоры, с чем можно 
поспорить (все-таки характеры у них 
разные). Они и одеты в финале оди-
наково, самого же Рафаэля режиссер 
превращает в наследника Антиквара, 
словно утверждая неистребимость 
искушения злом любого обитателя 
этого мира.

Впрочем, работа над спектаклем 
продолжается, и вполне возможно 
(как в «Пиковой даме» Ростовского 
академического театра драмы имени 
М. Горького), что через некоторое 
время зритель увидит несколько 
иной финал всей этой истории.

Макбет.net

Какой же брак,  
если не по-итальянски?!

   ПРЕМЬЕРА

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

В Таганрогском 
драматическом 
театре имени 
А.П. Чехова идет 
спектакль, жанр 
которого его ре-
жиссер, поста-
новщик и хорео-

граф Анна Феке-
та определила как 

трагик-шоу.

Речь о шекспировском 
«Макбете» в авторской 
версии Анны Фекеты и 
Сергея Козлова, созданной 
специально для таганрог-
ской сцены.

В том, что касается режиссерского мастерства, спектакль приду-
ман и сделан мастерски. Чего только стоят два телешоу, ведь теле-
видение – неотъемлемая часть спектакля, действие которого вос-
принимается в сегодняшнем дне. А шоу здесь даже два с половиной, 
потому что третье происходит на телеэкранах, которые находятся 
под колосниками. И двигаются актеры отлично, и костюмы весь-
ма неплохи. А четыре ведьмы (Елизавета Афанасьева, Анастасия 
Карпенко, Ирина Володина и Юлия Пану) – прямо-таки настоящий 
кордебалет!

Но в том-то и дело, что «Вильям наш Шекспир» писал не сценарий 
шоу, он писал про людей, муки их совести, муки выбора. В данной 
же пьесе, как представляется автору этих строк, речь о том, что де-
лает с человеком жажда власти, да и сама власть, которая не остав-
ляет другого выбора, кроме как шагать по трупам друзей, женщин, 
детей... Вся человеческая история в спектакле лишь обозначена, не-
смотря на все усилия заслуженного артиста РФ Сергея Герта (Мак-
бет). А такой знаковой фигуре, как леди Макбет (Татьяна Алексее-
ва), места в действии оставлено настолько мало, что запоминается 
она лишь шикарным красным платьем, но вовсе не характером.

Уже доводилось писать, что сегодня на сцене востребована чело-
вечность. Поэтому-то и трудно попасть в театр имени М. Горько-
го на спектакль по рассказам Шукшина «Заходите, раз пришли», 
на «Землю Эльзы» в Ростовский молодежный, да и на «Ревизора» 
попробуйте купить билет. А все потому, что на названных сценах 
представлены не схемы, а живые человеческие характеры, которым 
сочувствуешь, за которые огорчаешься, которые любишь или нена-
видишь.

В Таганроге зал был заполнен почти полностью, но растерянность 
на лицах многих зрителей все-таки читалась... Думается, что это 
происходило оттого, что человеческая история, рассказанная Вели-
ким Бардом, потерялась в эффектных мизансценах, так отдававших 
политикой нынешнего дня и казавшихся иллюстрациями бесчис-
ленных телеграм-каналов.

Хотя в происходящем на сцене можно было усмотреть и нечто по-
ложительное для самих исполнителей, многих из которых довелось 
увидеть в принципиально необычных для них ролях.

   ПРЕМЬЕРА

Вера ВОЛОШИНОВА, 
v.voloshinova@don.media

Ростовский му-
зыкальный театр 
представил на 
своей камерной 
сцене мюзикл 
«Брак по-ита-
льянски», кото-
рый вовсе не сто-
ит сравнивать с 
великим одноимен-
ным фильмом. Это 
совсем другое, и делает 
этот спектакль таковым  
и музыка Гельсит Шайдуло-
вой, и постановка режиссе-
ра Евгения Калинина.

На камерной сцене оркестр 
задействован в уменьшен-
ном составе, но звучит он всегда замечательно, что было и на этот раз 
(дирижер-постановщик Сергей Шакуро). Нельзя не упомянуть и ху-
дожника-постановщика, лауреата национальной театральной премии 
«Золотая маска» Степана Зограбяна. В качестве места действия им 
представлен типичный южный дворик (весьма похожий на типичный 
ростовский в старых кварталах города). Кстати, старые постройки – это 
медиапроекция на заднике, которая меняется в зависимости от места 
действия. «Вид из окна» квартиры Филомены, к примеру, представляет 
собой роскошное морское побережье.

Но главное в сценографии, что замечательно использовал режиссер 
Евгений Калинин, – это натянутые по диагонали сцены веревки с 
сохнущими простынями (даже на прищепках!), которые играют роль 
и экранов, на которых также появляются медиапроекции, и занавеса, 
отделяющего одно место действия от другого; кроме того, они также 
предоставляют возможность выстраивать разнообразные мизансце-
ны. Отлично «работает» двигающийся по сцене диван, задняя стенка 
которого представляет собой бампер автомобиля с номером. Словом, 
возможности небольшой сцены использованы и художником, и ре-
жиссером в полной мере.

Италия в представлении многих – это прежде всего прекрасные 
вокалисты, и тут артисты театра не подкачали. Самым эффектным, 
предельно эмоциональным номером мюзикла является исполнение 
тремя сыновьями (Юрий Кожурин, Дмитрий Рыдаев, Виталий Иванов) 
Филомены (заслуженная артистка России Елена Романова) итальян-
ских песен, когда они демонстрируют своему потенциальному отцу 
Доменико Сориано (Павел Белоусов), что они не только за девушками 
не прочь приударить, но и петь умеют.

Словом, спектакль получился, и, судя по всему, у ростовчан он бу-
дет иметь успех.

   Военачальник Макбет (Сергей Герт),  
как и все, одет в современный  
костюм

   Филомена Мартурано (заслуженная 
артистка России Елена Романова) 
и Доменико Сориано (Павел 
Белоусов) обвенчались-таки  
в финале по-настоящему
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Карта болельщика – без МФЦ
Теперь жители Ростовской области могут оформить карту болельщика 
без визита в МФЦ. С июля прошлого года такая карта обязательна при 
посещении футбольных матчей РПЛ.
Оформить карту можно с помощью биометрии из Единой биометри-
ческой системы. При наличии зарегистрированной учетной записи  
в ней гражданин старше 14 лет просто подает заявление через пор-
тал «Госуслуги» или приложение «Госуслуги. Карта болельщика».
Кроме того, карту болельщика можно оформить с помощью загран-
паспорта нового образца (на 10 лет) – только через приложение 
«Госуслуги. Карта болельщика».
Также карта стала более доступной для граждан из отдаленных райо-
нов области и маломобильных граждан. На Дону такие карты оформи-
ли более 62 тысяч человек.

Как идёт капремонт
Группа губернаторского контроля под руководством первого замгубер-
натора Ростовской области Виктора Гончарова проверила, как идут  
работы по модернизации соцобъектов и инженерной инфраструктуры 
в Кагальницком районе.
Капремонт здания Новобатайской амбулатории (нацпроект «Здраво-
охранение») стартовал 1 марта текущего года. По информации главы 
администрации Кагальницкого района Вадима Сидорова, он должен 
быть завершен до середины октября 2023-го. Ремонтные работы стар-
туют в филиале Новобатайской школы № 9 им. капитана А.Н. Быкова 
поселка Воронцовка. Есть решение о выделении 8,9 млн рублей  
из средств резервного фонда Правительства Ростовской области.
Приводится в порядок и территория нового сквера в станице  
Кировской.
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   Сцена из спек-
такля «Шагре-
невая кожа», 
в котором зло 
обретает весь-
ма привле-
кательные 
формы

  Английский  
художник 

Джордж Доу 
написал посмерт-

ный портрет 
знаменитого 

атамана, который 
теперь все берут 

за образец
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Газ – в каждый дом
В Ростовской области продолжается программа социальной газификации. С 21 апреля 
2021 года заключено около 22,6 тысячи договоров на технологическое присоединение 
объектов капитального строительства.
– Более 30% заключенных договоров уже выполнены. Губернатором Ростовской обла-
сти утверждены сводный и пообъектный планы-графики социальной газификации,  
в соответствии с которыми необходимо догазифицировать 922 
населенных пункта, – отметил замгубернатора Игорь Сорокин.
В 2021 году обеспечена техническая возможность подключе-
ния 2000 домовладений, в 2022 году – 15 тысяч домовладений. 
В 2023 году планируется догазифицировать более 5000 домо-
владений.
С 1 марта 2023 года по поручению президента программа  
социальной газификации стала бессрочной.

Помощь бойцам
Очередная партия военно-технической помощи доставлена бойцам  
отряда «БАРС-18». Гуманитарный конвой в пункт временной дислокации 
сопроводил замгубернатора Ростовской области, атаман «Всевеликого  
войска Донского» Сергей Бодряков. На этот раз казаки доставили ком-
плектующие для автомобилей КамАЗ, рации, антидроновое ружье,  
квадрокоптер, сетку-рабицу. Также в составе груза – продукты питания, 
комплекты летней формы, открытки и письма с добрыми пожеланиями  
от юных жителей Ростовской области.
– Воины-добровольцы успешно выполняют поставленные перед ними  
задачи. В свою очередь, мы стараемся в максимально короткие сроки  
доставлять техсредства и другое имущество, которое повысит боеспособ-
ность подразделения, – отметил Сергей Бодряков.

   ДОН  
МНОГОНАЦИОНА ЛЬНЫЙ

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

Печка пур – одна из леген-
дарных традиций донских 
армян, хотя легенда впол-

не материальная, которую любой 
житель Чалтыря, а также приез-
жие гости могут видеть рядом 
с историко-этнографическим  
районным музеем села.

Сооружена она и рядом с ДК в 
селе Крым. Хотелось не только 
полюбоваться этим легендарным 
сооружением, но и увидеть его в 
действии. Помочь в этом автору 
данных строк согласились заве-
дующая народным музеем села 
Крым Алла Поповян и уроженка 
села Српуги Рушанян.

Ещё один Крым и его музей
Во время переселения с полу-

острова армяне из города Старый 
Крым, появившись на Дону, ос-
новали село с названием Крым, 
которое сегодня среди местных 
жителей носит и второе название 
– Топты.

Местный музей хранит рарите-
ты, многие из которых сохранились 
со времен появления и первых лет 
жизни переселенцев в донских 
степях. Одни только деревянные 
вилы (ручка – настоящий стволик 
дерева, делали-то из того, что было 
под рукой) чего стоят, а знаменитая 
медная посуда, кажется, до сих 
пор хранит тепло рук женщин, об-
устраивавших жизнь своих семей 
на новом месте.

Но поскольку все мысли автора 
этих строк занимала печка пур, 
внимание в музее было отдано низ-
кому круглому столу на почетном 
месте в выгородке одной из комнат 
традиционного армянского дома 
начала ХХ века. Сколько лет это-
му подарку, который сделал музею 

Мартирос Деремян, экс-чемпион 
России по вольной и классической 
борьбе, не знает и заведующая му-
зеем Алла Поповян. Однако именно 
на таких столах (драбезах) раска-
тывалось тонким слоем тесто для 
пирожков с мясом, выпекавшихся 
в пуре. Пласт теста смазывался 
смесью из четырех видов жира (то-
пленое масло, растительное масло, 
смалец, говяжий жир), складывал-
ся пополам, потом опять смазывал-
ся и опять складывался. Получен-
ное таким образом слоеное тесто 
оставлялось на холоде. Хранить его 
в холодильниках можно долго, но 
когда их еще не было, тесто впрок 
не делали.

Умение от матери
Срп у г и Мнацакановна Ру-

шанян, жительница села Крым, 
признается, что умение обра-
щаться с тестом у нее – от матери. 
Лишь в 1963 году в магазине села 
стал появляться выпеченный на 
заводе хлеб, а до того Српуги хлеб 
пекла в пуре сама: раз в неделю 
на трех-четырех противнях – на 
семью с тремя детьми хватало.

Но такие печи были не во всех 
дворах. Муж, рассказывает Ср-
пуги Мнацакановна, был строи-
телем и сам сложил пур. Хотя он 
и не был местным (среди уроже-
нок Крыма – ее предки пришли 
на Дон с полуострова – Српуги 
первая вышла замуж за приез-
жего), но быстро научился этому 
искусству.

В этой печи  
огонь не погаснет

Пур своими руками
Эта женщина и сама знает все 

тонкости возведения пура. Такая 
печь вмещает четыре-пять круглых 
противней (тава) с пирожками. По 
словам Српуги, когда строится 
пур, нужно сразу определиться, 
сколько противней хозяйка хочет 
туда поместить. Они ставятся на 
землю, вокруг них рисуется круг, 
по которому и укладывается фун-
дамент печи. Раньше делали его из 
камня, но сегодня, если строят пур, 
то фундамент делают из кирпича. 
Из его половинок, уточняет Српу-
ги, иначе круг не получится.

Потом стенки выложенного кам-
нями или половинками кирпичей 
конуса обмазывали слоем глины с 
соломой и навозом, потом еще раз 
одним слоем глины с навозом, но 
уже без соломы. Вот и получалась 
«рубашка», хорошо держащая тепло.

Топили печку кто чем мог – соло-
мой, ветками, сухой травой, опил-
ками, сухим коровьим навозом, 
словом, всем, что быстро прогорает.

Сама традиция печь в пуре при-
шла с армянами из Крыма. Алла 
Поповян уверяет, что информацию 
о подобных печках, кстати, тоже с 
названием пур, она нашла у греков. 
Возможно, именно на полуострове 
Крым армяне и переняли у греков 
традицию сложения такой печи. В 
самой Армении про такую печку и 
не слыхали.

А как починить печь (если уже 
растрескалась), Српуги Мнацака-
новна знает не в теории: у кого со-
хранились на подворьях пуры, для 
этого дела зовут именно ее. Српуги 
делает смесь из конского навоза с 
глиной и обмазывает печь сверху.

Не только лебеда
Тесто для знаменитых пирожков 

с лебедой (лапатаев бида) – простое 
дрожжевое, рассказывает невест-
ка Српуги Елена Егияевна: мука, 
вода, немного соли и сахара. А 
слоеное – для самсы, то есть пи-
рожков с мясом.

Лебеда появилась в качестве на-
чинки потому, что бедным пересе-
ленцам (вспомним, что сначала их 
вывели из Крыма в днепропетров-
ские степи, откуда, перезимовав, 
они отправились на Дон и сюда 
пришли в зиму) есть было уж сов-
сем нечего. Ели не только лебеду, 
но и конский щавель, и шалфей.

Лебеду заготавливали заранее – 
сушили, морозили. Так что пирож-
ки с лебедой среди зимы редкостью 
не были.

Сегодня к лебеде добавляют 
творог, яйца с луком, сметану. 
Сами пирожки с хорошую ладонь 
величиной и очень сытные: словом, 
пара пирожков вполне может заме-
нить обед.

Лепит пирожки с лебедой Елена 
Егияевна очень ловко, заплетая 
концы раскатанного теста в ко-
сичку. Пирожки же с мясом (сам-
са, выпеченная в пуре, называется 
пури-самса) из слоеного теста она 
защипывает, как пельмени, и те 
получаются плоскими. Так что не 
перепутаешь, какой пирожок с чем.

Хозяйка печи
Растапливали пур обычно жен-

щины. Вот и сейчас печь набита 
соломой, и Српуги поджигает ее и 
весьма умело длинным железным 

прутом начинает перемешивать 
топливо внутри печи. Солома го-
рит жарко, валит дым. Снаружи 
печь холодная, все тепло забирают 
стенки изнутри. Предложения по-
мощи отвергаются, что называется, 
с порога. И правильно – хозяйка у 
печи должна быть одна.

Но вот солома прогорела, оста-
вив на дне очага горки золы. Прямо 
в золу Српуги Мнацакановна уста-
навливает полые жестяные цилин-
дрические подставки, и уже на них 
– противни с сырыми пирожками. 
Печь закрывается створкой, и на-
чинается волшебство превращения 
слоеного теста в хрустящие пирож-
ки и дрожжевого – в мягкие, хоро-
шо подошедшие, подрумяненные.

– Когда дояркой работала, – вспо-
минает Српуги, – вечером тесто 
ставила, утром шла на работу. 
После дойки приехала, печь зато-
пила, до обеда пирожки испекла. А 
хлеб, испеченный в пуре, неделю 
не черствел.

Хлеб в пуре выпекается час, 
пирожки – полчаса. Если нужно 
много пирожков, например, на 
праздник, рассказывает Српуги, 
мы пур по нескольку раз растапли-
ваем, чтобы всем хватило. А отли-
чаются они вкусом – ощущается 
привкус дымка.

   Српуги Рушанян вынимает из пура уже готовые пирожки
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Раньше пуры были в доме: они 
находились в специальной ком-
нате, их топили и зимой. Летний 
пур, который находился на улице, 
после зимы перед использованием 
протапливали, так как в холодное 
время он отсыревал.

Из рук в руки
Невестка Српуги Лена (девичья 

фамилия Берекчиян) – та, что ловко 
лепила пирожки с лебедой, – уро-
женка Чалтыря и свою родословную 
помнит. Со слов бабушки, ее пра-
прапрадедушка родился в дороге из 
Крыма на Дон. Берекчияны работали 
на земле, а торговцы и ремесленни-
ки в основном жили в Нахичевани. 
Прапрадедушка родился в 1820 году, 
умер в 1902-м, его могила – на чал-
тырском кладбище. У него долго не 
было детей, а после хаджа в Иеруса-
лим стали рождаться сыновья.

На вопрос, как так ловко получа-
ется у нее «косичка» на пирожках, 
смеется: «Уж сколько я их нале-
пила за свою жизнь!». И этим ис-
кусством уже владеет и ее внучка, 
которой 14 лет.

А еще Лена мечтает поставить 
пур у себя на подворье. И ведь по-
ставит, можно не сомневаться. Так 
что огонь в этом очаге не погаснет. 
Будьте уверены.
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   СЕМЕЙНЫЕ ИСТОРИИ

Людмила ДЬЯЧЕНКО  
office@don.media

Ростовчанка Екатерина Волкова 
ходит в театр в винтажном  
платье 1990 года. Его сшила  
ее мама Любовь, в прошлом  
модельер-конструктор 
Дома моделей.

Когда-то Любовь Волкова 
обшивала ростовскую элиту. 
Желающих было очень много, 
поэтому мастерица могла выби-
рать, кого обслуживать.

Рассказ мамы
– В 1987 году я была принята 

модельером-конструктором в 
экспериментальный цех Дома 
моделей. Работа была связана с 
индивидуальным пошивом для 
манекенщиц и заказчиков. Мож-
но было фантазировать.

Ткани выдавались со склада, 
прикладные материалы тоже. 
Подплечники шили мастера, 
в продаже их еще не было. Я 
делала эскизы и выкройки для 
каждого человека. Вещи очень 
хорошо смотрелись на фигу-
рах. Нужна была только одна 
примерка, иногда обходились 
и без нее. Я вырезала детали из 
бумаги, переносила на ткань и 
отдавала вместе с эскизом ма-
стеру-швее.

Фиолетовое платье было сде-
лано примерно в 1990 году из 
японской, как нам сказали, 
ткани, которую получил Дом 
моделей. Мне выдали восемь 
метров этой ткани фиолетового 
и бирюзового цветов на четыре 
платья для показов.

Я придумала фасон, который 
носила бы сама. Рукава, детали 
и пояс выполнила из плащевой 
ткани, тоже японской. Разные 
фактуры как будто сложилось 
в одну мелодию. Сохранилась 
фотография с показа в театре 

   В тот вечер в театре Екатерина  
Волкова чувствовала себя  
звездой

На премьеру – в платье 1990 года

Горького, платье демонстрировала 
одна из лучших манекенщиц.

После нескольких показов я 
сделала себе подарок и купила это 
платье за 100 рублей. Надевала 
несколько раз на мероприятия, 
потом моя фигура изменилась, и 
вещь долгие годы лежала в шкафу.

Рассказ дочери
– В детстве перед моими глазами 

был вихрь шитья, заказчиц, приме-
рок, красивых лоскутков. Я слы-
шала тысячи разных житейских 
историй, видела много красивых 
женщин.

Мама работала и дома, и в Доме 
моделей, где у нее был свой ка-
бинет. Я любила там бывать, но 
никогда не хотела научиться шить.

Много раз слышала историю про 
фиолетовое платье и помню маму в 
нем. Оно казалось мне необычным, 
царским.

С возрастом я стала сентимен-
тальна, полюбила оперу и балет, 
часто бываю в Ростовском му-
зыкальном театре. Для меня по-

   ПРОФЕССИИ

Людмила ДЬЯЧЕНКО, office@don.media

Художник по костюмам Элина Шевченко шьет кре-
стьянские платья для себя и обшивает всех подруг 
из фестивального движения «Хороводы России».

Благодаря этой одежде, которую не спутаешь со 
сценической, хороводницам удалось привлечь к себе 
внимание. Им позволили проводить репетиции в 
помещениях областного Дома творчества и пригла-
шают на разные городские праздники. Предложений 
так много, что артистки не на все откликаются. У 
коллектива нет спонсоров, участницы выступают 
с концертными номерами и вовлекают зрителей в 
хороводы, когда есть свободное время.

Подбирает образ для каждой
Но еще пять лет назад все было иначе. Женщины 

надевали просто длинные платья, какие у них были, 
и устраивали хороводные мероприятия в парках.

– Потом мы захотели глубже погрузиться в куль-
туру и традиции. К нам примкнула Элина и помогла 
реализовать идеи. Она разрабатывает образы для 
каждой участницы, – рассказала руководитель регио-
нального отделения движения «Хороводы России» 
Наталья Богатырева.

Поначалу Элина Шевченко надевала на хоро-
водные мероприятия славянское платье, но оно не 
сочеталось с озорством и подвижностью хороводов, 
поэтому был сшит красный сарафан из винтажной 
ткани. Элина поняла, куда двигаться, и помогла 
подругам разобраться, чем отличаются сценический 
костюм, народный стилизованный, народный по 
этнографическим образцам и глубинно реконстру-
ированная одежда.

Когда все в коллективе оделись, как настоящие 
крестьянки, посыпались приглашения на разнооб-
разные праздники.

Ищет подходящие ткани
Элина старается работать в хорошем расположе-

нии духа, чтобы созданная одежда не только укра-
шала хозяйку, но и служила оберегом. За тканями 
приходится погоняться, поискать людей, которые 
распродают запасы.

– Советские фабрики зачастую использовали ма-
нуфактурные рисунки и расцветки, не осознавая, 
что продолжают традиции народного костюма, – 
прокомментировала Элина.

Современное полотно для «крестьянского платья» 
тоже подходит, если оно соткано из натуральных 
волокон и с подходящим рисунком.

Все артистки отмечают, что в крестьянских наря-
дах легко дышать и передвигаться, и в этом тоже их 
важное отличие от других сценических костюмов.

– Мы хотим не играть, а жить в этой одежде, – 
уточнила Элина.

Одна хороводница шла с мероприятия в парке 
Горького, а впереди стайка молодежи обсуждала их 
выступление, мол, какие все ладные. Получается, 
что усилия были приложены не зря.

Изучает историю костюма
Работа над праздничными крестьянскими обра-

зами артисток продолжается. Благодаря интернету 
за архивными материалами не надо ехать за триде-
вять земель. В открытом доступе есть фотографии 
из Государственного исторического музея в Москве, 
Российского этнографического музея в Санкт-Петер-
бурге, Музея народного быта в Ивановской обла-
сти, диссертации, видеоинтервью с деревенскими 
жителями.

В каждой губернии России были свои наряды. 
Элине нравится погружаться в пласты прошлого и 
делиться с другими хороводницами своими наход-
ками. Кое-кто из них иногда носит крестьянские 
сарафаны и рубахи как обычную одежду, добавив 
современные аксессуары.

– Не припомню ни одной насмешки или негативной 
реакции на улице, – отметила Элина. – Значит, мы 
на правильном пути!

   Элина старается работать в хорошем располо-
жении духа, чтобы созданная одежда не только 
украшала хозяйку, но и служила оберегом
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Барышни-крестьянки
сещение театра – событие, повод 
красиво одеться, сделать макияж.

Однажды, собираясь в театр, я 
вспомнила о том давнем платье. 
Оно оказалось в прекрасном со-
стоянии и даже мне впору. Правда, 
без пояса, потому что моя фигура 
сейчас не такая, как у манекенщи-
цы Галины, с которой были сняты 
мерки, и не как у моей мамы в мо-
лодости. 

В тот вечер в театре я чувствова-
ла себя звездой и знаю, что еще не 
раз надену это платье. Мне удиви-
тельно, что оно было эксперимен-
тальным в 1990 году и остается 
актуальным в 2023-м.

Из истории швейного дела
До Дома моделей Любовь Вол-

кова трудилась в областном управ-
лении бытового обслуживания 
населения. Объездила всю Рос-
товскую область в составе группы 
мастеров по пошиву, в должности 
конструктора-технолога, обучала 
закройщиков шитью в домах быта 
в районных центрах.

Учебные материалы присы-
лались в Ростов из Москвы из 
Центральной опытно-технической 
швейной лаборатории и Централь-
ного НИИ швейного производства.

На их основе отшивались вещи 
для демонстраций в Зимнем театре 
в Сочи и в Ростове в театре Горь-
кого. В подготовке участвовали 
мастера юга России из Шахт, Белой 
Калитвы, Волгодонска, Краснода-
ра, Сочи. Ткани использовались 
неликвидные, то есть не пользу-
ющиеся спросом: шахтинка, аце-
татный шелк.

Дом моделей запомнился Любо-
ви Волковой уважительным отно-
шением к труду мастеров. Проф-
союз выдавал путевки на море за 
полцены. На производстве был 
организован кабинет маникюра и 
косметологии.

В то время Дом моделей находил-
ся на перекрестке улицы Москов-
ской и переулка Семашко. Фиоле-
товое платье было сшито там же.

кстати

А еще взяли с собой армяне 
из Крыма черенки роз. Дол-
гая была дорога, но довезли, 
представьте себе. И сегодня в 
донских армянских селах цве-
тут эти розы с замечательным 
запахом. Местные жители ва-
рят из этих роз варенье. При-
езжайте, попробуйте.



БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ
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«Ростов» с Карпиным – ко-
манда-открытие этого сезо-
на в РПЛ. Последний раз такой 
успех был с Бердыевым, когда 
ростовчане заняли второе ме-
сто. А в этом году после долго-
го перерыва они вновь боро-
лись за медали. Важно,  
что в команде были свои  
молодые игроки.
Александр Тарханов,  
бывший главный тренер ЦСКА  
и «Крыльев Советов»

цитата

Зная все трудности, с которы-
ми сталкивалась команда,  
начиная от логистики и за-
канчивая кадровыми нюанса-
ми, – конечно, это великолеп-
ный результат. За время рабо-
ты моего мужа в «Ростове» это 
лучший результат. Испытыва-
ем радость, это очень достой-
но, особенно если сравнивать 
с прошлым сезоном, когда  
к стыкам приближались, плюс, 
в принципе, не было особен-
ных трансферов. И завершить 
сейчас сезон на четвертом  
месте – в какой-то степени 
фантастический результат.
Дарья Карпина, жена  
главного тренера ФК «Ростов»  
Валерия Карпина

VK.COM/GAZETA_MOLOT

Реклама 
8-863-201-79-00

Подписка  
8-863-210-75-68
Почта России  
по Ростовской области

8-800-200-58-88
Горячая линия Почты России

T.ME/GA ZETAMOLOT

с Ренатом  
Дайнутдиновым
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   Летом Карпин в сборную не поедет

Успех  
или разочарование?

  ФУТБОЛ

Футбольный клуб «Ростов» 
занял четвертое место,  
но впечатления от сезона  

у игроков остались двоякие.

Вошли в историю
«Желто-синие» показали один 

из лучших результатов в истории. 
Выше они были только при Курба-
не Бердыеве, когда команда заняла 
второе место и до последнего боро-
лась за золотые медали.

Перед сезоном «Ростов» не чис-
лился в списке претендентов на 
медали. По стоимости всех игроков 
«желто-синие» прочно обоснова-
лись в середине чемпионата.

Перед сезоном позиция «Ростова» 
на четвертом месте в чемпионате 
оценивалась бы как безусловный 
успех. Но, к сожалению, «желто-си-
ние» сами все испортили. Запоми-
нается, как говорится, последнее. 
Подопечные Валерия Карпина весь 
чемпионат удивляли экспертов и 
болельщиков, однако в самый от-
ветственный момент развалились.

Сказались короткая скамейка и 
усталость лидеров команды. В по-
следних матчах «Ростов» и «Спар-
так» устроили игру в поддавки 
в борьбе за бронзу. Ростовчане и 
«красно-белые» теряли очки там, 
где они этого не должны были 
делать. К сожалению, в итоге к 
финишу на третьем месте пришел 
«Спартак».

Если бы команды выходили в 
еврокубки, то разочарование от 
четвертого места «Ростова» было 
бы не очень большим. Команда 
получила бы путевку в Лигу Ев-
ропы и готовилась бы к игре с 
зарубежными клубами. Но сейчас 
Россия не участвует в еврокубках. 
И медали – просто одна из немно-
гих мотиваций для отечественных 
футболистов в нынешнем формате 
чемпионата страны.

На этом фоне выросла значи-
мость Кубка России. Завоевать 
этот трофей всегда было важно 
для клуба и болельщиков. К сожа-
лению, и здесь «Ростов» сошел с 
дистанции, уступив по пенальти 
«Краснодару». 

Сезон одним словом
После матча с ЦСКА нападаю-

щий Дмитрий Полоз не скрывал 
разочарования.

«Как могу описать сезон? Для 
меня – разочарование. Мне очень 
обидно, как и всей команде, что мы 
упустили медали», – цитирует его 
«Спорт-экспресс». 

   ВТОРАЯ ЛИГА

Песчанокопская «Чайка» 
завершила сезон на втором 
месте, отстав от новорос-
сийского «Черноморца»  
на семь очков.

Перед сезоном у коман-
ды стояла цель вернуться 
в Первую лигу. Для это-
го нужно было занимать 
только первое место. Пре-
тендентов на это было не-
сколько, самые главные 
– волгоградский «Ротор», 
песчанокопская «Чайка» 
и новороссийский «Черно-
морец».

Сезон у донской команды 
получился неоднозначным. 
«Чайка» сменила несколь-
ко тренеров и уже к зиме 
немного отстала от «Чер-
номорца». В итоге именно 
этих очков и не хватило, 
чтобы занять первое место.

Зимой команду возгла-
вил бронзовый призер чем-

   СБОРНАЯ РОССИИ

Российский футбольный 
союз отменил летний сбор 
национальной команды. 
По словам Валерия Карпи-
на, сборная России теперь 
должна собраться осенью.

– На 99,9% уверен в том, 
что осенью сбор состоится. 
Будут какие-то соперники? 
Я не могу подтвердить, но 
уверен, что будут. То, что 
мы соберемся осенью, – 
это однозначно, – сказал 
Карпин.

Слухов вокруг июньского 
сбора команды было много. 
Сначала говорили о турнире 
с командами Афганистана, 
Киргизии и Ирана. После 
раздумий РФС решил в этих 
соревнованиях не участ-
вовать. Затем появилась 
информация о возможном 
матче с Камеруном или 
командой Медиалиги. В 

Важное серебро

Команда  
на каникулах

Форвард пока не продлил кон-
тракт с «Ростовом» и, возможно, на 
такой ноте попрощается с коман-
дой. О его будущем осторожно 
говорит и Валерий Карпин. Посыл 
такой: «Если договорятся, то оста-
нется».

Не остался в стороне от сезо-
на «Ростова» и бывший главный 
тренер команды Юрий Семин. По 
его словам, команде банально не 
хватило опыта.

– Итоговая турнирная таблица 
всегда является справедливым от-
ражением сезона. ЦСКА выиграл 
решающий матч, показал себя бо-
лее стабильным, демонстрировал 
хорошую и качественную игру. 
Этим они превзошли соперников. 
В «Ростове» очень много молодых 
ребят, которые чисто физически 
не выдержали конкуренции. Воз-
можно, в следующем году что-то 
изменится, – заявил Семин.

Высоко оценил результаты «Рос-
това» и главный тренер «Чайки» 
Игорь Семшов.

«У меня три кандидата на звание 
лучшего тренера сезона. Семак – 
лучший тренер команды чемпио-
нов, Федотов проделал большую 
работу в ЦСКА и занял с командой 
второе место. Понятно, что конку-
рировать армейцам с «Зенитом» 
тяжело. Жалко, что «Ростов» Вале-
рия Карпина не дотянул до тройки, 
но Валерий Георгиевич сотворил с 
молодыми футболистами большое 
чудо. «Ростов» на протяжении се-
зона шел в лидерах. Может быть, 
сыграла роль психология игроков. 
Эти три специалиста заслуживают 
уважения в этом сезоне», – сказал 
Семшов в интервью изданию «РБ 
Спорт».

Если исключить эмоции, то чет-
вертое место  – хороший результат 

Дома – лучше
По данным «РБ Спорт», фут-

больный клуб «Ростов» будет 
готовиться к новому сезону на 
своей базе в Ростове-на-Дону.

Не останутся ростовчане и без 
товарищеских матчей. По инфор-
мации издания, запланированы 
игры с «Краснодаром» и воронеж-
ским «Факелом». Не исключено, 
что «желто-синие» встретятся с 
командами из Ростовской обла-
сти. В прошлом году подопечные 
Валерия Карпина играли с таган-
рогским «Форте».

Молодежная команда «Ростова» 
проведет учебно-тренировочный 
сбор в Крымске. Он продлит-
ся до 5 июля. Там «желто-си-
ние» 10 июня сыграют с «Крас-
нодаром-М», а 15 июня – с «Куба-
нью-М».

В минувшем сезоне «Ростов» 
занял четвертое место, отстав от 
третьего места на один балл. Это 
один из лучших результатов в исто-
рии команды.

Валера без награды
Лучшим тренером чемпиона-

та России признали наставника 
ЦСКА Владимира Федотова.

Наставник «Ростова» Валерий 
Карпин был в числе претендентов, 
но приз не получил. Он заявил, 
что не расстроился из-за такого 
решения.

– А почему здесь должно быть 
обидно? Чтобы стать лучшим 
тренером, наверное, надо что-то 
показывать. Все эти отмазки, на-
зовем это так, по поводу состава, 
перелетов – это для тех, кто глу-
боко разбирается. А для тех, кто 
не разбирается – кто в итоге на 
первом и втором месте, те и луч-
шие. А вообще, возможно, луч-
ший тренер – Ташуев, например. 
За эти номинации голосуют люди, 
а на вкус и цвет товарищей нет. 
Так что все абсолютно нормаль-
но и правильно. Я действительно 
считаю, что Семак и Федотов 
более достойны этого, чем я, – за-
явил Карпин.

Отметим, что в этом сезоне Вале-
рий Карпин тренировал не только 
«Ростов», но и сборную России.

«Чайка» улетела
Футболисты «Чайки» после 

завершения сезона отправились 
в отпуск.

По данным пресс-службы коман-
ды, он продлится недолго – до 20 
июня. В этот день команда начнет 
подготовку к новому сезону. Пер-
вый летний сбор, который про-
длится до 30 июня, команда прове-
дет в Кисловодске. На первом сборе 
запланированы три контрольных 
матча, о расписании которых клуб 
обещает сообщить дополнительно.

О трансферах команды и пред-
полагаемых соперниках на сборах 
информации пока нет.

Шах и мат лету
13 июля в Ростовском город-

ском шахматном клубе на Газет-
ном начнутся турниры памяти 
известного ростовского тренера 
и шахматиста Владимира Ива-
новича Макиенко.

С 13 по 21 июля пройдет турнир 
по классическим шахматам. На-
чало всех игр в 17:30. Он пройдет 
по швейцарской системе в девять 
туров.

После этого пройдут соревно-
вания с укороченным контролем 
времени. Турнир по быстрым шах-
матам состоится 22 июля в 14:00. 
Командный блиц-турнир пройдет 
24 июля. Начало соревнований 
тоже запланировано на 14:00.

Общий призовой фонд всех тур-
ниров – 210 тысяч рублей.

итоге никто из них не дое-
хал – футболисты отправи-
лись на каникулы.

– Сейчас ведутся перего-
воры с рядом националь-
ных федераций, и достиг-
нуты предварительные 
договоренности о прове-
дении товарищеских мат-
чей в осеннее окно ФИФА. 
Графики потенциальных 
соперников сборной не 
позволяют провести игры 
в удобные даты в июне, 
поэтому было принято ре-
шение отменить июньский 
сбор и не ломать програм-
му подготовки клубов к 
сезону, – объяснили свое 
решение в РФС.

Стои т отме ти ть,  что 
«Ростову» такое развитие 
событий должно пойти на 
пользу. Тренерский штаб 
и игроки не будут отвле-
каться на сборную и смогут 
спокойно подготовиться к 
новому сезону.

   Песчанокопцы отстали от первого места на семь очков

пионата Европы 2008 года 
Игорь Семшов. Интересно, 
что в Новороссийске рабо-
тал его коллега по коман-
де Хиддинка Константин 
Зырянов.

Семшов не смог под-
нять «Чайку» на первое 
место, но завоевал важное 
серебро. В следующем се-
зоне Вторая лига будет 
реформирована. Дивизио-
ны разобьют на несколько 
групп – по сути появится 
Третий дивизион. Нынеш-
нее второе место позволит 
в следующем сезоне бо-
роться за повышение. Бо-
лее подробно об этом мы 
расскажем в следующих 
номерах.

Лучшим футболистом 
сезона стал полузащитник 
Фархад Гыстаров. За него 
проголосовали 44% бо -
лельщиков «Чайки». В этом 
сезоне он провел 19 матчей, 
в которых забил один гол 
и отдал голевую передачу.

для «Ростова». Если команда вы-
полнит работу над ошибками и не 
растеряет лидеров, то сможет вновь 
бороться за медали. 

   Андрей Лангович стал одним из открытий сезона

   Егор Голенков в чемпионате долго не мог отличиться
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